

## NUESTROS COLABORADORES

### Topacio

Esta es la piedra simbólica de noviembre: dura, fina, de color amarillo... ¿Acaso un poco mortuoria, de acuerdo con la devoción extrahumana del mes?

No. En el desprestigio de mal agüero que esta joya tuvo, la reivindicación es completa. Hoy el topacio ha venido a ser una alegoría de la buena suerte y se usa como regalo entre los novios, como talismán bienhechor, preservativo del infortunio, entre la gente supersticiosa.

Lo mismo que otros muchos minerales este cambia de matices y de nombres según el seno donde se nutre y el trato que obtiene. Es de un tinte melado en el Brasil, de otro azul en Siberia y hasta negro en raras cunas del mundo. El topacio histórico de los egipcios se llamaba, también, la «perla verde»; era la crisólita reverdecida, en ocasiones como una primavera, y, además, «uno de los fundamentos de la Jerusalem celeste», según las santas escrituras.

Todavía nos queda un topacio incoloro, sin tradición ni leyenda, conocido sencillamente por la «gota de agua». Y al través de su cristal hemos visto el paisaje de Vasconia en estos días pálidos: el agosto del Norte español.

Noviembre; posas fúnebres en todos los campanarios del país; avisos de ultratumba; reclamos del mas allá. *Chirritmirri*, nieblas, silencio en los caminos que hemos buscado al dorso de las ciudades, traspasando cumbres y divisorias, puertos de alta montaña, rumbos de águilas y de aviones, sendas increíbles como las de Asturias y Santander.

O meditando por el litoral en el sosiego del otoño: playas sin veraneantes; puertos de la marina solos con el rudo trajín del pescador y las voces del Mar.

Juntos allí los elementos de la melancolía, no ha querido la piedra del mas allá una sensación de ingratitud ni de pesadumbre desde nuestra «gota de agua», sino que el gran conjunto aquel de los colores grises nos ha producido un efecto dorado y optimista. La vieja «crisolita de los antiguos» nos ha mostrado, en sus variantes los mejores tonos y hasta una cierta gracia de fundamento para la tierra de promisión que se llama Euskalduna y no es precisamente la patria celestial.

Pero si un territorio lleno de actividades, de esperanzas que se enarbolan hasta los cielos y se extienden por una larga ribera marítima, incomparable.

Desde la erección del Consulado de Mar, en el siglo XVI, uno de los más famosos puertos de Europa, Bilbao, estuvo en esa orilla, emporio de riqueza ayer mismo y siempre fecundo horizonte de España.

Allí, en las tres provincias de Vasconia, donde son las montañas tan pendientes que se las ve casi flamear como un lienzo colgado de las nubes, admira el cultivo difícil de cada ladera, logrado hasta en los pliegues escabrosos; y seducen los cuadrados bosques, los repuestos jardines, la multiplicación extraordinaria de las carreteras, los andenes calzados y floridos: todo el semblante patriarcal, a un tiempo brusco y señorial de la región.

Los palacios de Elorrio, fuertes linajados como los de Santillana del Mar, los claustros artísticos, los interesantes monumentos religiosos, abadias, colegiatas y parroquias, así como los centros fabriles, industrias y organismos sociales, el rostro absoluto del país, nos ha parecido sonriente al través de la «gota de agua» otoñal.

El topacio, emblema del mes, se orea a nuestros ojos y nos refleja en la costa los mares rubios como la piedra del Brasil; después en el cielo un toldo azul como la joya de Rusia, y, por fin en campos y montañas una ilusión de brotes primaverales, como la «perla verde» del Apocalipsis...

Topacio; mina de promesas; veleidoso cristal de la esperanza; acompañanos con tu signo feliz en el transcurso de los días tristes, presentes y venideros...

CONCHA ESPINA

Prohibida la reproducción.

### Artículo para mañana

EL PORVENIR DE LA AVIACION por AMI JOHNSON la célebre aviadora inglesa.

### Política internacional

#### Las elecciones belgas

Si el empuje socialista que generalmente se esperaba de las elecciones belgas se ha producido, hay que creer no alcanzó la amplitud que de él se esperaba, por otra parte se ha marcado en el escrutinio del lunes, un retroceso general de todos los partidos excepto el socialista y un gran progreso de partido católico.

En suma, que las pérdidas en las elecciones, las sufrieron los comunistas y los frontistas (partido flamenco) y si los repartos proporcionales que debieron acabar antes de ayer, no alteran el resultado, serán los católicos y los liberales los árbitros de la situación, siendo el nuevo Parlamento tan difícil de gobernar como el anterior.

Según los resultados que publica la prensa, son los siguientes los resultados de las elecciones:

Provincia de Flandes occidental 12 católicos, 2 liberales, 6 socialistas y 2 frontistas.

Namur: 4 católicos, 1 liberal y 4 socialistas.

Amberes: 11 católicos, 9 socialistas, 3 liberales y 1 frontista.

Luxemburgo: 4 católicos y 2 socialistas.

Limbourg: 6 católicos y 1 frontista.

Lieja: 7 católicos, 12 socialistas, 3 liberales, y 1 comunista.

Haimant: 8 católicos, 18 socialistas, 1 comunista y 4 liberales.

En la estadística, pues faltan algunas provincias, puede establecerse en la siguiente forma:

Católicos: quedan elegidos 65 y se ganan 4 puestos.

Socialistas: elegidos 60, se ganan 2 puestos.

Liberales: 16 elegidos, pierden 4 puestos.

Frontistas 7 elegidos, se pierden 2 puestos.

Comunistas 2 elegidos.

Después de la elección el jefe católico Renkin, al celebrar el éxito de su partido hizo observar era debido a la unión entre todos.

Comentando la elección hace notar la «Nación Belga» que lo único verdaderamente interesante es el avance del partido católico.

«El Pueblo» (socialista) celebra su

victoria y «La Gaceta Liberal» se lamenta del fracaso de su partido.

Cuando se conozcan datos más concretos, se preparará a un estudio más detallado de la cuestión.

N. B.

### VERSOS, NADA MAS

### Pasiones de nuestros días

Don Bonifacio me dice, (y al decirlo se entusiasma) que los novios de hoy en día se aman con amor de fragua.

—Fíjese V. en las parejas como van de amarteladas. Es imposible saber si es uno o dos los que pasan.

Hay es moda en los tranvías ir abrazado a su dama, pero con un... desparpajo que por vulgar ya no extraña.

¿Verdad que estamos viviendo cosas nuevas y enigmáticas? ¿Verdad que los tiempos de hoy ni siquiera se soñaban?

—Don Bonifacio: Soy hombre que aún hecho a escribir en guasa, si llego a ponerme serio casi parezco una estatua.

Y así, en serio, le diré, que abrazarse en la montaña, bajo los frondosos pinos, oyendo el rumor del agua,

cuando tan solo nos miran las estrellas de luz blanca... es algo que me va bien porque es la vida que pasa.

Pero abrazarse en las calles y en los teatros y en las plazas, cuando todo el mundo observa... me hace muy poquita gracia.

—Vamos, señor F. y O.; su moral es anticuada. Hoy las cosas deben ser algo revolucionarias.

—¡Bendita revolución! Al grito de tal palabra se cometen en el mundo toda suerte de gansadas.

¿Y mi moral! ¿Sueña usted que si eso me desagradara es porque me causan miedo los besos de las muchachas?

Me gustan ¡claro que sí! y en mi juventud lejana también he tenido rejas por jazmines perfumadas;

y novias un poco alegres que reían y bailaban, y amigas bastante locas, y viudas desconsoladas.

Pero aún siendo de aplaudir que ciertas cositas se hagan, estimo ridiculez hacerlas fuera de casa.

—¡Oh, que atraso más brutal! ¿No comprende que es el alma que se filtra por los brazos buscando a la niña amada?

¿No ve V. que es el amor que va cantando sus ansias sin fijarse en que le miran y sin saber donde se halla?

—Le diré, don Bonifacio: Si he de hablarle en forma llana, tanto amor... es excesivo; con un poco menos basta.

Me dirá V. que los perros se acarician en las plazas y no suelen recatarse porque... no les da la gana.

Pero amigo, con los canes hace mal quien nos compara, y hasta que hagamos *guau guau* no hay por qué imitar sus gracias.

F. y O.

### Aforismos

La memoria, que es el secreto y continuo tormento del que ha sido malo, constituye para el hombre honrado todo un mundo de apacibles contentamientos.

Las envolturas de la infancia, destinadas a resguardar y proteger el desarrollo del organismo tierno y delicado, no suelen servir más que para estropear a los recién nacidos; tanto es el mal uso que de ellas se hace.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración solicitada.

## NUESTROS COLABORADORES

### Reportaje sarcástico

Georgette, la francesita ex-suicida, ha olvidado ya al diplomático español por el que quiso matarse. Y debuta como cantante con la «vedete» Laura y Victoria Pinillos.

La cuenta del hotel y el miedo al fracaso.—Todo previsto para la muerte menos la resurrección.—De Benavente a Lenormand, pasando por Pirandello

No sé por qué, como no sea por el fetichismo de la Actualidad, tiemta más al periodista el suicida frustrado de la víspera humeante aún el cuero cabelludo chamuscado por el pistoletazo indeciso, o descompuesto todavía el tubo digestivo por el veneno dosificado sin eficaz exactitud—, que el fracasado suicida de hace un mes, ya restituído normalmente a la vida; esto es: el ex-suicida perfecto. O, para definirlo con mayor propiedad en relación a su pasado; el ex-suicida pluscuamperfecto. A mí, éste es el tipo de suicida que más me interesa como tema de reportaje; el que, durante el armisticio de la primera cura, entabla negociaciones con la vida y al cabo de unas semanas festeja con una amnistía general de rencores la alegría de haber hecho las paces con aquella.

Y no se crea que esta clase de fracasados del vivir me interesa sólo o principalmente por amor de lo macabro o predilección por las tragedias grotescas. No. Me importan, como periodista, de un modo docente, de una manera ejemplar, tonificante, como modelos de lo que puede ser la reeducación profesional de las vidas truncadas. El relato de un suicidio—o simplemente de su intento—, es siempre contagioso, en caliente. ¡Son tantos los que viven mal, atacados en el callejón sin salida de sus conflictos y vicisitudes! ¡Es tan tentadora «la única solución», cualquiera que ella sea, para el que se debate, desesperado, entre problemas insolubles! Y... ¡hay tanto afán de notoriedad en el mundo! Como que, por prescripción social, la Sanidad Pública debiera evitar que la Prensa hiciera, como ahora hace, poco menos que un héroe de cada ofuscado que atenta contra su propia vida.

Lo mismo que la Sociedad de las Naciones tiene su remoto origen en la familia y aquella no tendría razón de ser sin ésta, núcleo aglutinante de los diversos pueblos, el Desarme universal, por el que el orbe suspira, no entrará en el ciclo de las posibilidades en tanto no se logre el desarme del individuo. ¿Cómo vamos a suprimir las guerras—la civil, suicidio nacional; la otra, crimen y suicidio internacionales—como solución extrema de los conflictos que no tienen solución alguna, mientras los individuos sigan resolviendo sus imposibles a tiros o a puñaladas, ingiriendo pastillas de sublimado sin tino y sin receta o suprimiendo las escaleras para trasladarse desde el quinto piso a la calle?... Empecemos por desterrar la violencia en nuestros monólogos; suprimámosla después en los diálogos y acabaremos por establecer de veras la paz entre los pueblos. «Paz en la tierra a los hombres de buena voluntad». Si; pero... Lo primero que hace falta es que haya eso, buena voluntad entre los hombres.

Y ahora, después de estas digresiones fáciles, ¿os gustaría saber cómo ha reaccionado frente a la vida nueva de su resurrección «la bella señorita extranjera» que el pasado Octubre intentó suicidarse, en un hotel madrileño del barrio de Salamanca, por el amor no correspondido de un diplomático español residente en El Cairo? Con deciros que vuelve a ser figura de actualidad en Madrid, al presentarse, como cantante, en el mismo «teatro del suceso» ante un público de pago, está dicho lo principal. Ahora quizá os interesen los detalles.

He ido a verla en vísperas de su recital de canto, que lo da hoy viernes. Nada del canto lírico del cisne, sino todo un programa: Mademoiselle Georgette Lelievre—porque así se llama nuestra heroína y no de ninguna de las maneras que dijo llamarse a raíz del «suicidio»—, canta esta tarde, a la hora del te, en el salón-teatro del hotel Majestic—en la calle de Velázquez esquina a la de Ayala—, y «alterna» en el espectáculo nada menos que con dos profesionales del «vedetismo»: las hermanas Laura y Victoria Pinillos, que, generosas siempre de sus gracias, cooperan gratuitamente al espectáculo, en beneficio de su nueva «compañera». Esta, que dedicó las últimas jornadas a movilizar la piedad galante de la Prensa y a colocar

grata a esta Claudina normanda—no es que «el infame» pidiera el traslado a El Cairo y llevase ya un año sin querer volver a verla; ni que usted «ay que lo mori» por él. Estas son cosas naturales entre francesas y españoles. Lo que no me explico es que usted, que ha afrontado la muerte cara a cara, se asuste ahora ante la posibilidad de un fracaso frente a los nietos de Capuchín que van a venir a verla con la misma curiosidad ajena al arte que desarrollarían junto a la tumba de Lázaro si de verdad resucitase cada Semana Santa... y asesorado por García Sánchez, pusiera precio a las invitaciones para presenciar el milagro. Tampoco debería importarle a usted—que despreció su propia vida—el marcharse de España sin pagar la factura del hotel. Lo menos que le debe a usted el hotelero es gratitud por su contribución al fomento del turismo en torno a su establecimiento. ¡Ahí es nada la «réclame» que le ha hecho usted al Majestic y a España entera habiéndose querido suicidar por un caballero español de estos tiempos!

—Quizá lleve usted razón—me responde, grave. Pero es que yo no estaba acostumbrada a deber. Vivía modestamente como hija de familia, mientras volvía mi prometido, según me ofrecía ea todas sus cartas. Y, si no lujos, tampoco tenía deudas. Esperaba, un mes y otro, revestida de paciencia, porque Joaquín me prometía casarse cuando ascendiera en la carrera diplomática y yo no quería agobiarme con mi carga, creyéndole pobre. Cuando supe, por una prima suya, que era rico, que pertenecía a una familia de alta posición económica y social, comprendí que me estaba engañando y decidí eliminarme del mundo, en el que ya no tenía—ni tengo hoy—ninguna ilusión a la que asirme en mi total naufragio. Quise evitar a mi madre el dolor de verme muerta y le mentí, diciéndole que venía a Madrid a entrevistarme con él, para resolver de una vez nuestras relaciones. Tres meses emplee en preparar mi muerte. Lo calculé todo, hasta el último céntimo. Y como al salir de París una amiga mía, rusa, me pidiese algún dinero y yo supiera que en mi presupuesto iban a sobrarme cien francos, se los cedi sin vacilar, alegre de poder hacer algún bien antes de matarme. Vine, me instalé en la misma habitación de este hotel en que él había vivido y... ya sabe usted todo lo demás. ¡Mala suerte! Yo estaba preparada para morir, pero no para seguir viviendo lejos de la casa de uno, lejos de su tierra, más tiempo de lo calculado es infinitamente más trágico que morirse. Créalo, amigo mío. Las consecuencias de mi fracaso me resultan demasiado caras para mis disponibilidades.

—¿Y la experiencia adquirida? ¿No vale la pena comprobar que no nos quería aquella persona por quien éramos capaces de dar la vida, y curamos del mal de amor y seguir viviendo?—le digo, por reanimarla, y además porque lo siento así. Y Georgette me contesta.

—¡Eso no, amigo mío! Me he curado, sí, de aquel amor estúpido; pero no del amor. Como afirma mi madre, yo acabaré casándome con un español. Con Joaquín desde luego no, porque ya no me interesa. Pero es que, gracias a Dios, quedan muchos millones de españoles todavía para renunciar a la esperanza. No todos van a contestar lo que él cuando, después de mi tragedia, le preguntaron por qué no pedía el traslado a España y se casaba conmigo...

—¿Y qué fué lo que dijo «él»? —Algo muy gracioso; al pronto me pareció una crueldad; pero hoy, que veo el mundo a través de mis deudas, lo considero una actitud muy inteligente. Dijo esto: «Yo pedí el traslado a El Cairo para seguir soltero y cobrar doble paga; no voy a hacer la tontería de volver a Madrid, para gastar el doble al casarme, y cobrar la mitad que ahora».

—Acabo de convencerme—reca-pitulo, al despedirme de la ex-suicida pluscuamperfecta—de que usted y ese hombre eran en absoluto incompatibles. El diplomático juega las frases como un personaje de Benavente y usted, Georgette, desnuda el alma como una heroína de Pirandello o de Lenormand. ¿Por qué no se vuelve usted a Europa, «en busca de su autor», señorita?

JUAN G. OLMEDILLA  
Madrid, 18 de Noviembre.  
(Prohibida la reproducción.)

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al apartado de Correos número 22

### La verdad en su punto, por Bonastre



El ratero.—Está curioso este aviso, pero... cambiando dos letras de sitio... estará más acertada.



# D. Jerónimo Estades Llabrés

Ex-Diputado a Cortes, Director Gerente del Ferrocarril de Sóller

Ha fallecido en Madrid a la edad de 73 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados hijos Don Jerónimo, Doña Magdalena y Don Miguel, hijas políticas Doña María Joy Castañer y Doña María Magdalena Seguí Tulla, nietos señoritos Jerónimo, Jaime, Juan, Srta. Brígida Estades Joy, hermanos políticos, hermana política, sobrinos y sobrinas, primos y primas y demas parientes, la Compañía del Ferrocarril de Sóller y el Centro Maurista, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible e irreparable pérdida le ruegan le tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán muy agradecidos.

Se avisará el día y hora de la llegada del cadáver a Palma.

Los Ilmos. y Rdmos. Arzobispo Obispo de Mallorca y Obispos de Huesca y Vich han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## INFORMACION LOCAL

### VIDA MUNICIPAL

#### Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del primer teniente de alcalde señor Tomás Rentería y con asistencia de los señores Darder, Bauzá, Más Rubí, García, Cirer, Ferbal, López, Falconer, Palliser, Gual, Serra, Llabrés Morey, Barceló, Ferretjans, Navarro, Rigo Mir, Aguiló, Ferrer, Vaquer, Tejada, Crespi y Rigo Sampol, se continuó la sesión ordinaria de nuestro Ayuntamiento que el miércoles y por lo avanzado de la hora tuvo que suspenderse.

A las seis y cuarenta y cinco, el señor Rentería abrió la sesión, empezando por leerse una proposición de los opositores a las plazas de oficial tercero de nuestro Ayuntamiento en la que invocando precedentes interesan que los huérfanos, hijos y familiares de los empleados del mismo que por sus ejercicios merezcan una de las plazas a adjudicar no las cubran incrementando así el número de ellas.

Pide la palabra el señor Barceló y Caimari, oponiéndose a lo solicitado por los opositores por los perjuicios que esto tendría que ocasionar en lo sucesivo para la provisión de las nuevas plazas o vacantes que puedan ocurrir o crearse.

Intervienen en la discusión de este asunto los señores Crespi, López Palop, Ferbal y Tejada y después de amplia discusión se desecha la proposición de los opositores, si bien se acuerda que las plazas anunciadas sean aumentadas, según el número de huérfanos opositores que por su actuación en las oposiciones entren en los diez primeros puestos.

Se lee una instancia del concesionario del kiosco de la plaza de Eusebio Estada, interesando la revocación del acuerdo del Ayuntamiento por el cual se suspendieron las obras de su y en la que hacía historia de los perjuicios que con tal medida le ocasionaban el citado acuerdo.

Puesto a debate este asunto, usó de la palabra el señor Aguiló, quien propuso al Consistorio la desestimación de dicha instancia, alegando a favor de su proposición múltiples razonamientos de orden estético.

El señor García interviene en el debate, mostrándose disconforme con lo manifestado por el señor Aguiló, y también en contra del

acuerdo tomado por el Ayuntamiento revocando el acuerdo de la colocación del kiosco en la plaza de Eusebio Estada, el cual de progresar será un mal precedente que se prestará a muchas habilidades.

Quiso poner de manifiesto que no le guiaba ningún fin particular y si una cuestión de justicia y a tal fin recordó los tiempos en que el propietario del kiosco por su cargo de agente de vigilancia perseguía a los socialistas.

Interviene el señor Ferretjans, y pone de manifiesto que es su opinión que la mayoría de los concejales al votar a favor del emplazamiento del kiosco, no se dieron cuenta del mismo y la minoría socialista al ver los artículos de la prensa que se ocupó del asunto se dio cuenta por lo que se produjo en contra de dicho emplazamiento y que ahora y con el fin de armonizar los intereses del dueño del kiosco y la estética de los jardines proponía se emplazara al lado de la estatua del Rey Don Jaime.

No tiene su minoría, continuó diciendo, interés en favorecer ni perjudicar a nadie, pero que no está conforme con su emplazamiento.

Interviene nuevamente el señor Aguiló, abundando en los argumentos anteriormente expuestos y lamentando que este asunto pasaba de su punto artístico a político y que a él le interesaba la dignidad de la Corporación, sin ánimo de perjudicar a nadie.

Mostróse disconforme con el emplazamiento propuesto por el señor Ferretjans.

Interviene extensamente el señor Bauzá, abundando con el razonamiento expuesto por el señor García, creyendo ver en el fondo de la cuestión la defensa de unos intereses creados, los cuales deben de combatirse.

El señor Palliser se produce a favor de la instancia presentada por el concesionario del kiosco.

Los señores García, Bauzá, Vaquer, Llabrés Morey, López Palop y Ferretjans, usan de la palabra a favor del emplazamiento.

Se aprueba el recurso del concesionario, haciendo constar el señor Aguiló su voto en contra el igual que el de su minoría.

Se presenta un dictamen sobre reorganización de servicios y oficinas, el cual queda, a propuesta del señor Más Rubí, ocho días sobre la mesa.

Por renuncia del concejal señor Togores y a propuesta del señor Barceló y Caimari, son cubiertas sus vacantes en las comisiones de Gobierno y Policía, Aguas y Estadística, por los señores Llabrés Morey, Vaquer y Falconer, respectivamente.

Se da cuenta del presupuesto extraordinario importando 422.820 pesetas para la creación de cuatro grupos escolares.

Se aprueban diversos permisos para obras particulares.

Id. id. bordillo para aceras.

Se acuerda pase a Hacienda para su informe la construcción del camino vecinal núm. 212 desde la Cabaneta a la carretera de Sineu.

Se pone a discusión el contrato de trabajo de los operarios municipales y la reducción de la jornada semanal en la que intervienen los señores Más, Ferretjans, Bauzá, Ferbal, López Palop, Vaquer y García, aprobándose la semana de 44 horas y para estímulo de los Ayuntamientos de España y conveniencia del Gobierno se acuerda comunicarles tal acuerdo.

Queda ocho días sobre la mesa la instancia presentada para la instalación de un kiosco de flores y bebidas en la plaza de Gomila.

Se aprueban varios permisos para autos de parada.

Se aprueba la subasta para la construcción de cuatro grupos escolares uno en «Ses Cadenes», otro en el Coll d'En Rebassa, otro en Ses Finestres Verdes y otro en Son Español.

Se aprueba el padrón de recaudación de Aguas.

Se lee una comunicación de la Diputación por la que se invita al Ayuntamiento a la Asamblea para la discusión del Estatuto Balear.

Un dictamen de Sanidad pasa a la Comisión respectiva.

El señor Rentería formula un ruego sobre el aumento que se dice ha experimentado estos días pasados el precio de la carne.

Le contesta el señor García desmintiendo tales versiones.

A propuesta del señor Rentería la Comisión de Gobierno y Policía toma en consideración para su estudio el señalar en la plaza de Cort una franja para la colocación de los autos particulares.

Pide aumento de jornal los obreros

jardineros, la Guardia municipal y los celadores de obras.

Al discutirse los presupuestos se tratará de complacerles.

El señor Ferbal hace un ruego al Alcalde para que interceda con el Gobernador para reprimir el tráfico de la cocaína y demás estupefacientes pues hoy día es escandaloso lo que está pasando en Palma con estos modernismos que nos han importado.

El Alcalde le contesta aludiendo a cierto hecho ocurrido en Pollensa ocurrido hará unas semanas y del que se ocupó uno de los diarios extranjeros que hoy se editan en Palma.

Ferretjans: Lamento la conducta pasiva del Gobernador, siendo partidario de dirigirse a los Poderes Públicos si no se pone coto a tales hechos.

Los señores Bauzá, Aguiló y Darder se adhieren a lo expuesto por el señor Ferbal.

El señor Más denuncia la invasión de braceros de la costa de Levante que semanalmente por vía Alicante invaden nuestra población lo que en días no lejanos ocasionará una crisis a los trabajadores indígenas.

El señor García denuncia negligencias en los veterinarios en el reconocimiento de los cerdos sacrificados por particulares.

Quedaron diversos asuntos sobre la mesa por lo avanzado de la hora que irán en el Orden del día de la sesión ordinaria que se celebrará el próximo lunes.

#### Almacenes Casa Roca

Lonjeta, 53  
Para 1933  
Agendas y calendarios en todos sistemas, tamaños y clases

#### DEL CARNET

Ayer mañana dejó de existir en esta ciudad el afortunado y estudioso joven don Bartolomé Gumbau Font, hijo de nuestro amigo el comerciante don Francisco.

El finado contaba 19 años de edad, mereciendo por su aplicación y carácter afable, el aprecio de sus profesores y la estima de sus discípulos. Aquellos tuvieron ocasión de premiar reiteradamente su labor de estudiante y sus compañeros, como sus padres, tenían para el finado un cariño al cual se hizo

siempre acreedor el malogrado joven.

Acompañamos a sus padres en el hondo pesar que les embarga por tan irreparable pérdida y haremos extensivo a su familia toda, nuestro sentido pésame.

El hogar de los consortes don Luis Massanet y doña Carmen Casanovas, se ha visto aumentado con el nacimiento de una hermosa niña.

Se encuentran en perfecto estado madre y recién nacida.

De Barcelona llegaron ayer mañana don Gabriel Mora, don Enrique Gamburg, don Juan Soler, don Joaquín Bosch, don Juan Bartolomé y don Vicente Ferrer.

De Tarragona vinieron ayer don Pedro Nigorra y don Ramón Querrel.

De Ciudadela llegaron ayer don Manuel Cortés, don Juan Anguera y don Juan Nadal.

Anoche regresaron de Mahón los alumnos de aquel Instituto y los profesores que les acompañaban.

Para Mahón salieron también don Jaime Fernández, don Mateo Torres y don Carlos del Corral.

Marchó anoche a Barcelona nuestro amigo don Mario Gallard.

Igualmente salieron para la ciudad condal don Baudilio Aljo, don Adán Dihel, don Matias Pallarés, don Jaime Pons y don Francisco Bauzá.

Igualmente embarcó para Barcelona nuestro amigo el abogado don Honorato Sureda.

Al objeto de pasar unos días en Barcelona, embarcó anoche la señorita María del Pilar Blanes Serra, hija de nuestro amigo el Director Gerente de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, don Rafael Blanes Tolosa, acompañada de la señora doña Andrea Valentin.

Don Bartolomé Feliu y Fons nos participa haberse hecho cargo del mando del Grupo Mixto de Artillería núm. 1, ofreciéndonos en el cargo, atención que agradecemos, de-

seándole toda clase de aciertos en su jefatura.



Niño con Emulsión Scott; fuerte como dos

Proporcionadle salud y energías con la Emulsión Scott. Su riqueza en vitaminas y sus hipofosfitos desarrollan el cuerpo y tonifican los nervios. Suministra además la sobrealimentación necesaria para suplir el desgaste producido por los juegos violentos y los estudios y para resistir las enfermedades propias de la edad. El niño con Emulsión Scott va doblemente alimentado.

EMULSIÓN SCOTT

Hornillos de Gasolina Encendido Instantáneo La Feria de París (Frente Diputación)

Se vende Automóvil marca «Fiat», modelo 501, conducción interior, en imborrable estado, a toda prueba. Sindicato, 84.

Lorenzo Villalonga DIABETES Huertos, 8-1.º

HA MUERTO EN MADRID

Don Jerónimo Estades

En Madrid, donde se hallaba accidentalmente, ha fallecido nuestro amigo y gran mallorquín don Jerónimo Estades y Llabrés, persona de relevantes cualidades, que dedicó siempre a las empresas nobles y elevadas, encaminadas en pró de Sóller, su pueblo natal, y de Mallorca.

Dedicado desde su juventud a la política activa, al lado de su gran amigo el patricio don Antonio Maurer, ocupó todos los cargos de la escala política, representando a Mallorca en las Cortes.

Fue el espíritu creador del Ferrocarril de Sóller, ocupando siempre la Gerencia de la Compañía, consiguiendo luego la electrificación de aquella línea, que tantos beneficios dió a Sóller, a Palma y al turismo, ya que obra turística es el soberbio trazado que con la dirección técnica de don Pedro Garau se supo dar a aquella.

Con el fallecimiento del señor Estades pierde Mallorca uno de sus hijos predilectos quien se desvió siempre para servir sus intereses y necesidades.

El Día se asocia a la pena que sufren sus familiares y allegados por la pérdida de tan relevante personalidad.

Gobierno civil

El Gobernador en varios pueblos. — La cuestión de escuelas. — El conflicto de Esporlas

Como dijimos el Gobernador visitó anteayer oficialmente los pueblos de Esporlas, Bañalbufar y Estalenchs. Le acompañaron los inspectores de Primera Enseñanza, señorita Merino, el señor Capó y el sustituto del Delegado de Trabajo señor Bauzá.

El Gobernador fué recibido cariñosamente en todos los pueblos visitados, enterándose de los asuntos de mayor interés para ellos los cuales procurará tengan pronta resolución.

Trataron de la construcción de locales para escuelas, mostrándose las Corporaciones Municipales inclinadas a realizar los proyectos que confían han de ser pronto una realidad.

En Esporlas y Bañalbufar se han adquirido ya extensos solares que satisfacen las necesidades de sus respectivos censos escolares.

En Estalenchs tratarán ahora de realizar dicha adquisición.

En Esporlas se ocupó el señor Mament junto con el señor Bauzá de la huelga planteada entre patronos y obreros con motivo de la recolección de la aceituna y aunque ambas partes se mostraran intrasigentes, sin poder llegar a una solución satisfactoria, se confía que ésta no se hará esperar como resultado de las entrevistas realizadas.

El Gobernador regresó muy satisfecho de su excursión por las muestras de respeto y atención de que fué objeto en dichos pueblos.

La huelga general en Mahón

El Gobernador recibió el siguiente telegrama del Jefe de Línea de la Guardia civil de Mahón:

\*30 (5)10

Ayer tarde reunieron autoridades y fuerzas vivas población tratando con comisiones obreras solución huelga general por la noche.

Dió por resultado acuerdo cesar en el paro general y la vuelta al trabajo haciéndolo hoy obreros todos ramos normalmente.

Junta de Sanidad

Manifiesto el Gobernador que se había reunido la Junta Provincial de Sanidad, despachando asuntos de trámite.

Embarque de gitanas

Dijo también el Gobernador que había dado orden para que fuesen embarcadas unas gitanas que pulularon por esta ciudad.

Municipales

Visita

Ha estado en el despacho de la alcaldía, al objeto de cumplimentar y saludar al alcalde, el teniente coronel jefe del grupo mixto de artillería de esta plaza señor Felu, quien iba acompañado del capitán señor Anguera.

El Premio Ricardo Roca

En otro lugar de este número se publica el anuncio para la adjudicación de los premios a la Laboriosidad creados por don Ricardo Roca Amorós; los cuales serán adjudicados el 6 de enero próximo.

DIPUTACION

Visitas

El Presidente señor Juliá recibió las visitas de don Antonio Torandell, el notable concertista de piano y don J. Avinent Soriano, Profesor de la Escuela de Altos estudios Mercantiles de Barcelona.

Cumplimentó el Presidente señor Juliá al Teniente Coronel Jefe de es-

ta Comandancia de Artillería don Bartolomé Felu acompañado del teniente don Victorino Anguera con objeto de ofrecerse en su nuevo destino, agradeciendo el señor Juliá la atención y deseándole aciertos en su jefatura.

Donativo

El señor Juliá recibió por conducto de don Lorenzo Bisbal la cantidad de 3750 pesetas con destino a la suscripción pro-radium, donativo de un señor que quiere ocultar su nombre.

MUSICALES

Opera rusa en el Lírico

Con la reposición del «Boris Godunov» la ópera cumbre del teatro lírico ruso, se anuncia para mañana, el debut de las huestes que dirige el gran músico Cirilo Slaviansky D'Agrenéff.

La obra elegida para el debut de la compañía es considerada como una de las más perfectas del teatro ruso y sólo comparable con el «Don Juan», «Parsifal» o «Pelleas» y que si bien suele representarse una edición de la obra de Moussorgsky arreglada por Rimsky, en la que se permitió algunas libertades, supo conservar el carácter profundamente dramático del libro, especialmente en las escenas finales de la obra, que son de un vigor enorme, en el que se revela el gran genio del autor, y son suficientes, para hacer que su labor, solo sea comparable con las grandes creaciones líricas.

En la lista de la compañía figuran otra vez los notables artistas María Nikoulina, Nina D'Agrenéff, Nicolás Postnikoff, Basilio Zakharoff, Sergio Lintvareff, Ervin Richter y Elyse Gluck, que ya son de por sí garantía del éxito y máxime contando además, con la dirección artística de los maestros D'Agrenéff y Pistoulari, que no permite dudar que el arte más refinado habrá de ser la base del espectáculo que nos ofrece la empresa del Teatro Lírico.

N. Brondo

La Filadora

Baratura en MANTAS DE LANA y géneros para VESTIDOS y ABRIGOS para Señora

CAUSA DAÑOS

La tormenta de la madrugada de ayer

Ayer, poco antes de las tres de la madrugada, se desencadenó en esta ciudad fuerte tormenta de rayos, truenos, agua y granizo.

Las chispas eléctricas se sucedían sin interrupción, produciendo claridades de día.

A las tres y media, una de dichas chispas dió en la techumbre de la casa que en Porto-Pi posee don Juan Aguiló, produciendo importantes destrozos; dió otra en un café de dicha barriada destruyendo el contador de la electricidad. Algunas casas de campo de la región de Levante también resultaron perjudicadas por las chispas y el granizo.

Parece que las lluvias han vuelto a ser generales y abundantes especialmente en la región N. por cuyo motivo ayer tarde a las dos fluía gran cantidad de agua por el cauce de la riera.

TEATRALES

Principal

Ayer se inauguraron en nuestro primer coliseo las funciones de cine sonoro, con el estreno de la producción americana «Cocktail de celos».

Numerosa concurrencia asistió a las dos sesiones celebradas, siendo la película muy del agrado del público, así como también el nuevo equipo sonoro Erko-Civava, que suena admirablemente.

La película se desarrolla en un marco de gran lujo, siendo su argumento en extremo agradable y entretenido.

Constance Bennett realiza en la cinta un trabajo admirable en su papel de Miss Venecia. Ben Lyon, el notable galán y Don Alvarado en el papel de español le secundan con gran acierto.

Se estrenó también la película sonora de interesante argumento «El tapete verde», de la que es protagonista el popular Eddie Quillan.

La orquestina enemizó los intermedios con escogidos números de jazz y música selecta, siendo muy aplaudida por el público.

Balear

Una comedia dinámica, alegre y encantadora, la estrenada anoche con grandioso éxito en este coliseo «Esta noche... tal vez» se titulada la cinta, que durante toda su trama—ligeramente sentimental a ratos, pero sin perder nunca su especial «spirit» parisino—logró entretener agradablemente al respetable.

Una partitura fácil y encantadora, subraya toda la cinta, contribuyendo a hacer más delicioso el conjunto frívolo de «Esta noche... tal vez».

Roberto Stolz ha compuesto tres canciones, cantadas en español, que por su música pegadiza, se harán muy pronto populares, ya que los espectadores a la salida las tataraban.

La película fué muy celebrada, exteriorizando al final el público su complacencia con cálidos aplausos.

Fué así mismo, muy celebrada la superproducción dramática «Alaska del Río Grande», con fragmentos en español, de asunto lleno de interés y emoción.

«Born»

Con verdadero éxito estrenó ayer este cine, la magnífica película de Harold Lloyd titulada, «Cinemania».

Harold Lloyd el astro de la risa universalmente conocido, nos presenta su última comedia que es la cumbre de su comicidad y de su gracia.

Habilmente construidas todas las escenas, todo comicidad y fino humorismo, la obra constituye un verdadero hallazgo entre las películas de este corte. Las situaciones ofrecen una exornificación fina y elegante y las escenas verosímiles y naturales están realizadas con acierto y maestría. El público celebró con carcajadas toda la exhibición de esta película.

Constance Cymminge, la digna compañera de Harold, en este film, contribuye grandemente al éxito de esta cinta, ella une a los atractivos de su seductora belleza los del arte más consumado.

El público salió satisfechísimo.

Moderno

Ricardo Cortez, uno de los artistas predilectos del público asiduo de este salón se presentó ayer en la producción «Aristócratas del crimen», secundado por el notable artista Helen Twelvetres, argumento que nos pinta con insuperable realismo la vida fastuosa y accidentada del bandido moderno y elegante, que por la emoción que se imprime a sus escenas preseñaladas con gran fastuosidad, fueron muy celebradas por el público que llenó por completo el local. De complemento se estrenó «El Centauro» interpretada por Marion Shylling, y Nick Stuart, que fué muy aplaudida.

Rialto

De gran solemnidad artística puede conceptuarse el estreno de la exquisita película «El Danubio Azul», ya que la orquesta de «tziganes» interpreta tan maravillosamente la música que adorna el film, que no es solo la interpretación tan justa que dan aquellos estupendos músicos a cuantas obras ejecutan, sino la forma excepcional que tiene de dirigir aquel maestro, su director, excelente violinista, que lleva toda la orquesta en forma extraordinaria. La protagonización por parte de Brigitte Helm y Joseph Schildkraut, es admirable, culminando en la interpretación de la «Canción de la guitarra». «Juventud audaz» la otra producción estrenada también fué aplaudida por el distinguido público, que salió muy complacido del programa estrenado.

Salón Mallorca

Estreno de «Bosc endins»

Nuestro amigo el Abogado y Concejal don Gabriel Cortés obtuvo un señalado triunfo en esta obra de carácter regional que está escrita con toda pulcritud y aprovechando materiales de un realismo perfecto revestido con un lenguaje apropiado siempre culto y atildado.

La impresión que causa la comedia dramática del señor Cortés es de que su autor tiene condiciones perfectas para empresas de mayor fuerza, haciendo concebir la esperanza de aplaudirle en nuevas producciones.

La ejecución por la compañía «Catina Estelrich» fué esmeradísima. Autor y actores recibieron los homenajes del selecto auditorio que les obligó a salir al escenario repetidas veces.

No es más caro...

El más limpio y mejor

Arroz «SOS»

SE CELEBRO EL DOMINGO

El festival de la Asistencia Palmesana

A beneficio de sus socios enfermos e inútiles

Hemos recibido la siguiente reseña:

La función literario-musical que tenía anunciada esta importante Sociedad de Socorros Mútuos, para el pasado domingo día 27, se celebró con gran esplendor y animación extraordinaria habiendo logrado la Comisión de Festejos que la organizó un grandioso éxito bajo todos puntos de vista, pues se asociaron a ella numerosos socios con sus respectivas familias que llegaron por completo el hermoso salón de actos dando a la fiesta un deslumbrante aspecto de buen tono y familiaridad.

La organización, corrió pareja con la solemnidad del día siendo cuidados todos los detalles con escrupulosidad.

El programa de la fiesta fué desarrollándose tal y como se tenía previamente anunciado.

Se dió principio a la fiesta con la lectura por el socio señor Muntaner de unas cuartillas y unos versos alu-

EL JOVEN BARTOLOMÉ GUMBAU FONT Perito Mercantil Ha fallecido a los 19 años de edad Confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica E. P. D. Sus desconsolados padres, hermana, abuela, tios, tias, (presentes y ausentes), primos y primas (presentes y ausentes), demás familia y la razón social «Hijos de Bartolomé Gumbau». Al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida ruegan encomendando su alma a Dios y asistan al rosario y funeral que tendrá lugar hoy día 2 a las diez y media y onse en la iglesia parroquial de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver. Casa mortuoria: Pelaires, 42, prat. No se invita particularmente. El Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada

Grandes acontecimientos en Radio ATWATER KENT, como siempre va a la cabeza. Las nuevas válvulas serie 40 y 50 silenciosas y de gran amplificación son multi-funcionales y equiparán el aparato a uno de mayor número de válvulas. La sintonización es silenciosa, permitiendo buscar las estaciones sin recibir ruidos desagradables ni onda continua. Los grandes chassis llevan amplificación tipo B, proporcionando un enorme volumen sin distorsión. Los nuevos modelos reciben las ondas normales y extra-corta en un mismo receptor. Nuevos circuitos con nuevas válvulas dan mayor amplificación, mayor sensibilidad, mayor selección y mayor pureza de tono, todo ello, sin aumento de precio. ATWATER KENT RADIO FONOGRAFO AUTO ELECTRICIDAD, S. A. A. Alejandro Roselló, 85 Palma de Mallorca Barcelona - Madrid - Valencia La Coruña

sivos a la fiesta, siendo coronados por los primeros y cálidos aplausos de la noche.

El segundo número del programa corrió a cargo del Orfeón Republicano del 6.º Distrito, que, bajo la acertadísima dirección del maestro Doménico Rossi, cantó «Flors de Maig» «La Balanguera» «Jota Elvira» y finalmente el «Himno de Riego» que fué erucado de pie por la concurrencia; todos los coros fueron aplaudidos frenéticamente pusiéndose de relieve una vez más el gran ajuste y acertadísima dirección de dicha Masa Coral.

Fué impuesta a la enseñanza de este Orfeón, por el digno Presidente de la «Asistencia Palmesana» una corbata como obsequio por su valiosa colaboración a la fiesta, reuniendo con elocuente oratorin don Honorato Sureda, lo que la fiesta en sí representaba agradeciendo en nombre de la Junta de Gobierno, por el presidida, la colaboración de todos los elementos que a la fiesta tomaban parte, siendo acogidas sus palabras por entusiastas aplausos. ¡Simpático en extremo fué el momento!

El Maestro Doménico Rossi, agradeció a la «Asistencia Palmesana» la atención de su obsequio, que, dijo; quedaba dedicado al gran Anselmo Clavé, fundador de las Masas Corales, a la que el Orfeón Republicano del 6.º Distrito pertenece.

A continuación la Cátedra Declamativa «Grupo Guerrero» afecta a la Sociedad organizadora, puso en escena la hermosa comedia en dos actos de Ramos Martín, titulada «La Leyenda del Maestro» que fué admirablemente interpretada por todas sus partes, notándose la buena dirección de la obra, que corrió a cargo del insustituible señor Sanmartín, quien al hacer su aparición en escena, fué acogida su presencia con calurosos aplausos, en prueba de la mucha simpatía que ha sabido conquistar dentro la «Asistencia Palmesana» en el corto espacio de tiempo que asume la dirección de la Cátedra artística.

Resulta imposible consignar cual de los intérpretes sobresalió en la representación, pues todos ellos estuvieron admirables.—La Srta. Emma B. Hernández, rayó a gran altura en su papel de Maruja la Srta. Babi, acertadísima en su cometido; el señor Sanmartín, en su importante papel de don Francisco demostró una vez más la calidad del artista, siendo su labor unánimemente elogiada; el señor Muntaner hizo una verdadera creación del «Tenor» dejando confirmada su gran valía en el arte del teatro y los señores González y Fujol acertadísimos en sus respectivos papeles de don Aquilino y don Octavio.

Otro número del programa consistía en un recital de guitarra a cargo del renombrado profesor y gran concertista don Bartolomé Calatayud, interpretando de una manera

magistral «Danza Española» (Calatayud) «Canto Cubano» (Calatayud) y Sueño tremole (Tárrega) siendo escuchada su actuación con un silencio religioso y fué delirantemente aplaudido por la concurrencia.

Como final de fiesta se puso en escena el juguete cómico en un acto y en verso de don Eduardo Zamora Caballero por la Srta. Emma B. Hernández y los señores Sanmartín y Muntaner obteniendo un grandioso éxito en su interpretación.

Esta fué, trazado a grandes rasgos la agradable función que celebró la «Asistencia Palmesana» el pasado domingo para beneficio de sus socios enfermos e inútiles, de cuya fiesta se guardará grato recuerdo por todos los que la presenciaron.

Al final fué anunciada para el próximo domingo día 4 a las 9:30 noche una gran velada familiar.

VA A SER ARREGLADO

El puente de Son Viscos

En la «Gaceta de Madrid» se publica la siguiente disposición de la Dirección General de Obras Públicas:

«En vista del resultado obtenido en la subasta para la construcción de las obras de mejora del cruce sobre el Torrente de Son Viscos, en la carretera de Palma a Sóller por Villedemosá.

Esta Dirección General ha resuelto se adjudique definitivamente al mejor postor don Vicente Tomás Bujosa, vecino de Esporlas, provincia de Baleares, con domicilio en Esporlas, comprometiendo a terminar las obras en seis meses después de empezadas por la cantidad de 19.000 pesetas, que produce en el presupuesto de contrata de 21.701'73 pesetas, la baja de 2.701'73 pesetas en beneficio del Estado, previniéndole que en el mas breve plazo remita el acta a que se refiere el artículo 8.º del pliego de condiciones que rige en esta contrata».

Lotería Nacional

El premio «gordo», y el tercero en Palma

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer en Madrid el primer premio de cien mil pesetas correspondió al número 8.017, despachado en Palma, en la Administración número 1, situada en la plaza de Cort. Fué vendido en décimos y anoche se ignoraba quienes eran los afortunados.

El número 30.333 al que correspondió el tercer premio, de 30.000 pesetas fué también despachado en Palma, en la Administración de la calle del Sindicato.

Ayuntamiento de Palma Premio Ricardo Roca

Para aplicar una parte de los réditos que comprende el legado hecho a esta Excmo. Corporación Municipal por el Sr. D. Ricardo Roca y Amorós, de grata memoria, corresponde el día 6 de enero de 1933 aniversario de su fallecimiento, adjudicar dos premios a la «Laboriosidad» esto es uno a un obrero y otro a una obrera, que más se hayan distinguido por sus cualidades a ser acreedores de los mismos.

Los aspirantes a dichos premios deberán solicitarlo en la Secretaría de este Ayuntamiento (Negociado de Fomento y Sanidad) los días y horas hábiles de oficina a contar de la fecha, finalizando el plazo de peticiones a la hora trece del día 31 del actual.

Casas Consistoriales de Palma a 1 de Diciembre de 1932.—El Alcalde, Bernardo Jofre.

BORN HOY CINEMANIA POR EL GRAN MIMO HAROLD LLOYD Y LA BELLISIMA ESTRELA Constance Cummings UNA DELICIOSA COMEDIA DE FINO HUMORISMO Y GRAN RISA La más cómica entre las cómicas

# SENVICIO TELEGRAFICO

## LA POLITICA ESPAÑOLA

### Visitas a Marcelino Domingo

Madrid 1 a las 20.—Una comisión de empresas periodísticas visitó al ministro de Agricultura para hablarle del pleito del papel.

También le visitó el general Queipo de Llano.

Marcelino Domingo manifestó que conferenció extensamente con el embajador de Méjico acerca de la posibilidad de un tratado comercial hispano-mexicano.

También le visitó el agregado comercial de Rumania, comunicándole que el ministerio de Industria rumano ofrecía gratuitamente un pabellón en el parque Barol de Bucarest para organizar una exposición de productos españoles.

Marcelino Domingo se lamentó de que sus ocupaciones le impidan acudir a la Asamblea olivarera en Jaén como había prometido.

La estima transcendental para toda la riqueza olivarera de España, especialmente de aquella provincia.

Le visitó una comisión de la Agrupación del Magisterio riojano para entregarle un pergamino de gratitud por su labor durante su permanencia al frente del ministerio de Instrucción.

### Carner y los periodistas

Madrid 1 a las 20.—Carner recibió a los periodistas, manifestando que se había aprobado la propuesta de reorganización de los servicios del ministerio eliminando todo cuanto se refiere a recaudaciones, que será objeto de ley especial.

Luego habló en términos generales de la situación económica mundial, felicitándose de que España sea una de las naciones menos perjudicadas, pues las repercusiones son pequeñas comparadas con las pérdidas de otras naciones.

### La "Gaceta"

Madrid 1 a las 20.—La "Gaceta" aprueba normas para la regulación del trabajo de Artes gráficas.

Dicta instrucciones al profesorado de segunda enseñanza acerca de la materias de primer año de nuevo bachillerato.

Inserta la lista de los profesores de segunda enseñanza admitidos en el concurso de plazas en el extranjero.

### Firma de Guerra

Madrid 1 a las 20.—Se ha facilitado la siguiente firma de Guerra:

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier don Gregorio Benito.

Promoviendo a brigadier al coronel de infantería en situación de separado del servicio don Juan Calero Ortego.

Dispone que el cuerpo de guardia colonial del golfo de Guinea tenga carácter militar, estando sometidos sus individuos a la jurisdicción de Guerra.

Cuando cometan faltas comunes se les someterá a los tribunales ordinarios.

### La nueva lista de jubilaciones de la Magistratura

Madrid 1 a las 20.—Los periodistas trataron de entrevistarse con Albornoz para interrogarle acerca de la nueva lista de jubilaciones de la Magistratura y no lo lograron.

El secretario se excusó de hacer la gestión.

### Firma de Hacienda

Madrid 1 a las 20.—La siguiente: Promulgando la ley relativa a emisión de sellos con el retrato de Ruiz Zorrilla para conmemorar su centenario.

Promulgando la ley que concede un plazo hasta 31 de marzo de 1933 para declarar la verdadera renta que perciben de fincas rústicas.

### Venta anulada

Madrid 1 a las 20.—El ministro de Marina confirmó que se anuló la venta del cañonero «Dato» a Colombia.

### Fanjul y el presupuesto de Marina

Madrid 1 a las 20.—El diputado señor Fanjul ha presentado un centenar de enmiendas al presupuesto de Marina.

Planteará la cuestión previa de la necesidad de que el Gobierno señale el programa de la política naval de España.

### Reunión de la Comisión de Trabajo

Madrid 1 a las 20.—Se reunió esta tarde la Comisión de Trabajo. En vista de la falta de asistencia se acordó pedir a los jefes de minorías que intervengan cerca de los diputados para que asistan a las reuniones.

Se acordó proponer al ministro de Trabajo tres proposiciones de ley, una de Basilio Alvarez relativa a la construcción de casas baratas para la clase media, otra de Gomariz sobre la contribución de los Ayuntamientos a remediar el paro forzoso y otra de Aldasoro también sobre casas baratas.

### La transmisión de servicios a la Generalidad de Cataluña

Madrid 1 a las 20.—En la Presidencia del Consejo se reunieron, presididos por Azaña, la Comisión de transmisión de servicios de la Generalidad de Cataluña.

La reunión fué extensa, no facilitándose referencia.

### La ley de Congregaciones religiosas

#### Dictamen de la comisión de Justicia

Madrid 1 a las 20.—La comisión de Justicia se reunió hasta las dos de la madrugada, dando dictamen sobre la ley de Congregaciones religiosas.

Se han introducido en el proyecto modificaciones, entre las que figuran las siguientes:

El artículo tercero, que establecía la necesaria autorización del Gobierno para la celebración de actos exteriores del culto, se agrega que no será precisa para los enterrios y administración de sacramentos.

Contra esta excepción han formulado voto particular el señor Gomariz y los diputados socialistas.

En el artículo 12 se establece la obligación de la tributación de los edificios anejos a los templos con arreglo al uso a que se dediquen.

En el artículo 19, que trata del tesoro artístico, se establece que la conservación sea a cargo de las iglesias y se prohíbe que el Estado pueda ceder museos religiosos y bienes del patrimonio artístico nacional.

Se reconoce a las congregaciones religiosas la facultad de adquirir bienes con posterioridad a esta ley; pero sólo aquellos que sean necesarios para el cumplimiento de sus fines; los que excedan deberán invertirse en valores públicos.

Gomariz presentará un voto particular para que la inversión sea sólo en deuda del Estado, como se proponía en el proyecto.

El artículo 31 trata de la enseñanza; el diputado socialista señor Sarpina propuso que no se autorizase en el ejercicio de la enseñanza a los religiosos aunque estuvieran en posesión de título académico; pero la propuesta no prosperó.

En disposiciones transitorias se establece el plazo de un año para que las congregaciones cesen en el ejercicio de las industrias a que se dediquen y el señor Gomariz ha presentado un voto particular proponiendo que cesen a la promulgación de la ley.

En cuanto a la enseñanza ha prevalecto el criterio de que a la promulgación de la ley las congregaciones y órdenes religiosas cesen en la función docente, debiendo adoptar el ministerio de Instrucción Pública las medidas necesarias para subvenir a estas atenciones.

Contra esto ha presentado voto particular el diputado radical señor Villanueva.

### Conferencia del Nuncio con Albornoz

Madrid 1 a las 20.—El Nuncio conferenció una hora con Albornoz.

A la salida dijo el Nuncio: —Hemos hablado de asuntos pendientes y de manera objetiva expuse las razones y derechos que asisten a la Santa Iglesia.

Mi misión es defender estos derechos y confiar en la justicia de Dios y de los hombres dentro del régimen de democracia y libertad.

Esto es lo que pide la Iglesia: justicia y libertad.

Yo he expuesto estos principios; ahora, ellos que tienen el poder y el Parlamento, resolverán lo que crean más conveniente.

Yo siempre soy optimista como lo es la Iglesia, que como eterna no puede sucumbir nunca.

### La Federación de Izquierdas

#### Proyecto de programa

Madrid 1 a las 20.—La ponencia de la Federación de Izquierdas redactó el proyecto de programa que se someterá a la reunión plenaria de los grupos que forman la Federación.

El manifiesto comprende cuatro partes:

Se razona la causa que ha deter-

minado la formación de la Federación, se justifica después el programa parlamentario, en que se concede más importancia que al número de proyectos a su espíritu izquierdista; se fijan las líneas de conducta de la Federación inspiradas en la plena función parlamentaria con amplitud de discusión y fiscalización de la obra del Gobierno; se establece el criterio de que las mayorías parlamentarias son las que gobiernan, quedando a las minorías una misión de colaboración; pero sin caer nunca en el vicio de las Cortes anteriores de inteligencias y pactos median te concibiéndolos que daban lugar a que las minorías fuesen las que dominasen en la acción del Gobierno.

La Federación estará integrada en principio por cuatro grupos republicanos gubernamentales; pero dejando abierta la puerta para el ingreso de aquellos diputados que sostengan una política izquierdista análoga a la Federación.

El Comité Ejecutivo estará constituido por un representante cada diez diputados, lo que dará cinco vocales radical-socialistas, tres de Acción Republicana y «Esquerra» de Cataluña y uno de la Orga.

### La cuestión de la Telefónica

#### Una nota de los Estados Unidos demandando explicaciones al Gobierno español?

#### Una información de "La Libertad"

Madrid 1 a las 20.—Llamaron la atención, comentándose, las entrevistas de Azaña con Lerroux, Maura y otros jefes parlamentarios, suponiéndose que las conferencias versaron sobre tema interesante, que no trascendió al plano de los comentarios en los pasillos del Congreso y en la calle.

Puede ser que el motivo de aquellas conferencias se encuentre en un interesante suelto político que publica «La Libertad», que dice así, en su parte trascendental:

«Informes que estimamos veraces aseguran que existe una nota de los Estados Unidos demandando explicaciones por ciertas frases que figuraron en el «Diario de Sesiones», correspondiente a las de algunas de las en que se desarrolló la interpe lación relativa a la Compañía Telefónica, frases que se estiman ofensivas para el pueblo americano.

Hay en el asunto aspectos distintos que conviene diversificar desde ahora.

Uno es el que se refiere precisamente a aquellos reales o supuestos agravios.

Pensamos que quien lea serenamente los discursos, reconocerá que habría sido más discreto en los oradores a quienes se alude, que su crítica, tan severa y justificada como se quiera, se encerrase en términos de moderación y cortesía, que jamás han impedido, sino antes han avalorado, las acusaciones parlamentarias que recuerda la historia.

Un día u otro había de producirse estrago en el exceso de lenguaje que repetidamente se padece en el Congreso, sobre todo si como en el caso actual no fuera oportuno corregirlos por la presidencia, ni merecieron protesta alguna desde el banco azul.

Cosa muy distinta es el mantenimiento o la revisión de un contrato otorgado por el Estado con relación a un servicio público.

Cerca del primer extremo opinamos que el honor nacional nada tiene que ver, en el caso del día.

España no ha de buscarse un conflicto, que aún no siendo bélico—nadie piensa en ello—sería muy dañoso para la producción y comercio nacionales, por un equivocado sentimiento de solidaridad con estos o los otros diputados o ministros.

La susceptibilidad personal vale y ha de valer bien poco ante el supremo interés de España.

El Gobierno responderá a un deber de elemental discreción y de digna prudencia, ofreciendo sin regateo a la gran nación americana cuantas explicaciones conduzcan a su íntima satisfacción y al normal desarrollo de las relaciones entre ambos países.

Acercas del segundo extremo del problema, el contrato de la Compañía Nacional Telefónica, dice: La soberanía del Estado español es plena y absoluta.

Las Cortes de la República, a propuesta y bajo la responsabilidad del

Gobierno, pueden y deben acordar lo que consideren más útil al interés nacional y al buen servicio.

No es un tema de «chin, chin», patriótico, ni para efecto de la galería, el antes deplorado.

La serena frialdad del Presidente del Consejo, puede, como pocas veces, acreditarse en la ocasión presente.

Si así obra, la opinión entera le acompañará para vencer las dificultades de orden político interior que pudieran estorbar o envenenar la recta solución del conflicto.

Ante toda España y la República la seriedad de sus poderes y la solvencia de su crédito en el mundo; las travesuras, exhibiciones, partidismos, arengas y bullas para otros temas y otros días.»

### Comentarios, rumores, conferencias...

Madrid 1 a las 22.—Esta tarde fué comentadísimo en el Congreso el suelto de «La Libertad» sobre la nota de los Estados Unidos.

Azaña permaneció parte de la tarde en el ministerio de Guerra celebrando conferencias, incluso con Maura; se cree que con relación a la respuesta explicativa que se dará a Estados Unidos.

Circularon rumores sobre la situación en que queda en virtud de la nota algún ministro cuyo lenguaje en el Parlamento no ha pecado de discreto al juzgar a los americanos en la discusión del pleito de la Telefónica.

Esto se relacionó con la suspensión del Consejo en Palacio y con el rumor de que los ministros celebraban uno en el Congreso.

Al llegar Azaña los periodistas le preguntaron acerca de la expectación.

Azaña contestó: —No hagan caso; no ocurre nada. —Se espera que Vd. diga algo— le indicaron.

Azaña replicó: —Yo no diré nada; están seguros y tranquilos de que nada ocurre.

A las seis de la tarde volvieron a

conferenciar Lerroux y Azaña en el despacho de éste.

A la salida dijo Lerroux que había ido a preguntar a Azaña si podía marcharse a Barcelona en vista de los rumores que circulaban y que Azaña le contestó que había pocas cosas; pero de haber ocurrido algo interesante él mismo le hubiera rogado no ausentarse.

En vista de ello Lerroux marchará mañana a Barcelona.

Interrogado Maura si en la entrevista con Azaña hablaron de las derivaciones de la Telefónica contestó afirmativamente.

Creía que el asunto se resolverá rápidamente.

Suponía que el Presidente volvería a hablar con algunas personalidades de la Cámara.

### Congreso de los Diputados

#### Orden del día

#### El presupuesto de Obras Públicas

Madrid 1 a las 20.—Empieza la sesión del Congreso a las 4'15 Preside Besteiro.

Las tribunas, vacías.

En el banco azul, Prieto.

#### Orden del día

Se aprueba definitivamente la Ley de bases de la reorganización de los servicios de Hacienda.

Se toma en consideración una proposición de Ley de Tapia para una pensión a las familias de los aviadores Federico Pérez y Aurelio Amargos.

Continúa la discusión del presupuesto de Obras.

Capítulo primero. Guerra del Río presentó dos votos particulares pidiendo aumentos.

Basilio Alzarez, por ausencia del autor, los defiende, abogando por la subsistencia de las plantillas del personal técnico administrativo auxiliar de Obras, pudiéndose modificar las situaciones creadas en virtud de la Ley de 1931.

Expone la triste situación de los

funcionarios esperanzados en la República, que les hizo promesas incumplidas y que por dignidad de todos se les debe cumplir.

Haciendo un llamamiento al generoso corazón de Prieto expone la trágica situación de los toreros de faro, a los que se debe amparar en las justas pretensiones.

#### (Aplausos de los radicales).

Prieto le contesta escudándose en Carner, proponiendo como fórmula conciliadora la retirada de los votos particulares y que se consigne una cantidad para mejorar la situación de los toreros, facultando al ministro para aplicar con arreglo a las posibilidades económicas.

Guerra del Río agradece la ayuda de Prieto a los toreros.

Solicita que se declare porque se infringen las leyes del Ministerio de obras, recordando que Carner y Prieto se limitan a decir que todo es criterio del Gobierno.

Requiere la opinión de la mayoría y minoría gubernamentales.

Si el aumento debe englobarse con arreglo al Estatuto que cada ministro obre libremente en sus respectivos departamentos.

Se rechaza la enmienda de Guerra del Río por 127 votos contra 77. Se aprueba hasta el artículo séptimo.

Guerra del Río defiende un voto al capítulo 7.º sobre los sobrestantes de Obras Públicas.

Defiende que se igualen los ingresos por los mismos servicios.

Le apoya Martín. Contesta Prieto.

Se rechaza el voto por 114 contra 41.

Calderón defiende otro voto para que se suprima el cuerpo de vigilantes de carreteras.

Contesta Prieto que este servicio no pueden prestarlo los peones camineros.

Calderón la retira.

Se rechazan dos enmiendas y se levanta la sesión.

Se reúne inmediatamente la sesión secreta para aprobar el presupuesto de la Cámara.

## NOTICIAS DE BARCELONA

### La exportación de frutas y legumbres

Barcelona 1 a las 24.—La Junta reguladora de exportación de frutas y legumbres a Francia informa a los peticionarios de permisos que en el reparto correspondiente a la primera decena de diciembre se asigna a esta provincia el cupo de 10.000 kilos para frutas y 60.000 legumbres; pero las peticiones alcanzaban cerca de cuatro millones de kilos para las primeras y más de siete millones para las segundas.

### El gobernador y los periodistas

Barcelona 1 a las 24.—El gobernador ha manifestado que el alcalde de Sabadell le había comunicado que en aquella localidad quería celebrarse una manifestación de protesta por el cierre de los mercados los domingos.

Moles contestó que como no habían pedido permiso la había prohibido.

### Nuevos inspectores de primera Enseñanza

Barcelona 1 a las 24.—En virtud de oposición han sido nombrados inspectores de primera Enseñanza de Barcelona don Herminio Almenaras, don Rafael Ferrer Fornés, don José Zombrano Barragán y doña María Cuyas Ponsa.

### Obreros despedidos en Calella

Barcelona 2 a las 24.—Comunican de Calella que han sido despedidos numerosos obreros de las canteras, alegando falta de trabajo.

### Aguadé

Barcelona 1 a las 24.—Ha regresado de Madrid el señor Aguadé, encargándose de la Alcaldía.

### Hasta el lunes...

Barcelona 1 a las 24.—La reunión que había convocado Maciá para el domingo de diputados de la mayoría del Parlamento catalán no se celebrará hasta el lunes.

### El consejero de Trabajo y los obreros del «Nuevo Vulcan»

Barcelona 1 a las 24.—Visitó al consejero de Trabajo señor Casals una comisión de obreros del «Nuevo Vulcan» para pedirle inter venga en el conflicto que tienen planteado. Aquel manifestó que intervendrá con todo interés para buscar una fórmula de arreglo.

### Boxeo

Barcelona 1 a las 24.—En la velada de boxeo de anoche en «Nuevo Mundo», Kid Tunero venció ne-

tamente por puntos a Dino Tempesti.

### Igual...

Barcelona 1 a las 24.—Sigue igual el conflicto del ramo textil.

### La huelga del ramo de ebanistería

#### Estalla una bomba en el interior de una fábrica de muebles

Barcelona 1 a las 24.—Anoche estalló una bomba en el interior de la fábrica de muebles de Celestino Pitarich, sita en la calle de Rocafort. No hubo desgracias; pero la explosión causó algunos desperfectos. Un policía vió saltar una tapia a un muchacho en el momento de la explosión, haciendo un disparo al aire para amedrantarle, acudiendo entonces un guardia civil y entre ambos le detuvieron.

Practicado un registro en el interior de la fábrica se halló otra igual sin estallar que fué conducida en carro blindado al Campo de la Bota.

Interrogado el detenido dijo llamarse José Martorell, y se confesó autor de la colocación de las bombas por una ventana mediante la rotura de un cristal.

Añadió que había obrado por cuenta propia por resentimientos contra el dueño.

Como se sabe, en el ramo de ebanistería existe enconada huelga y no es esta la primera manifestación de violencia de igual clase.

El detenido ingresó en los calabozos del Palacio de Justicia.

## BOLSA COTIZACIONES

### MADRID

1 a las 22'00

Deuda Interior . . . . .	64'45
» Exterior . . . . .	78'50
Amortizable » 4 p. . . . .	73'00
» » 5 p. . . . .	88'75
Emisión 1929 . . . . .	94'25
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	83'25
Emisión 1917 . . . . .	83'25
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	95'30
Emisión 1927 Libre . . . . .	95'30
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	81'30
Emisión 1927. Con impuesto . . . . .	81'30
Cédulas Banco Hipotecario España 4 p. . . . .	00'00
Cédulas Banco Hipotecario	

España 5 p. . . . .	84'75
Cédulas Banco Hipotecario	
España 6 p. . . . .	98'00
Banco de España . . . . .	00'00
Banco Español de Crédito . . . . .	00'00
Banco Español Río de la Plata . . . . .	75'00
Banco Hispano Americano . . . . .	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Azucareras preferentes . . . . .	00'00
Azucareras ordinarias . . . . .	44'25
Ferrocarriles Nortes . . . . .	224'00
Id. Alicante. . . . .	164'00
Franco. . . . .	48'00
Libras . . . . .	39'80
Dolares . . . . .	12'29
Pesos argentinos . . . . .	3'16
Marcos oro . . . . .	2'99

### BARCELONA

Barcelona 1 a las 24'00	
Nortes . . . . .	45'00
Alicantes . . . . .	33'00
Andaluces . . . . .	00'00
Coloniales . . . . .	41'85
Transversal . . . . .	25'00
Orenses . . . . .	00'00
Gran Metro . . . . .	00'00
Filipinas . . . . .	00'00
Platas . . . . .	15'50
Docks . . . . .	00'00
Cáceres Nuevas . . . . .	00'00
Franco. . . . .	48'00
Libras . . . . .	39'80
Dollars . . . . .	12'29
Liras . . . . .	62'10
Franco suizo . . . . .	236'20
Franco belgas . . . . .	169'80
Pesos argentinos . . . . .	3'16
Marcos oro . . . . .	2'92

### ¿Tiene V. necesidad de adquirir muebles?

Pues visite nuestra Fábrica en donde encontrará variados modelos de Comedores, Dormitorios, Salones, Recibidores, Lámparas de madera y muebles de estilo Mallorquín. Comprando nuestros muebles obtendrá V. un beneficio no inferior al 20 %, así como la seguridad de su buena calidad. Honderos, 72, (carretera de Luchmayor) Palma.

### Camión

Compraría de ocasión, de tonelada y media, Razón: Pi y Margall, 18,

**Balear** HOY de 3 a 12

**Laska, del Rio Grande**

**ESTA NOCHE..... TAL VEZ.....**

Con canciones en Español

**DOS GRANDES PRODUCCIONES**



### Andraitx

**Desaparición de "El Pueblo"**  
El decenario «El Pueblo» ha dejado de publicarse. Aunque el propio periódico no lo ha dicho, ni se ha despedido de sus lectores, lo han anunciado algunos amigos y colaboradores de dicho decenario.  
Su administrador, señor Tortella, que desde hacía tiempo constituía el espíritu de la publicación, ha pasado a Palma, para hacerse cargo de un establecimiento, con su familia.

#### Setas

Contra lo que era de esperar, no abundan este año tan codiciadas criptógamas. A pesar de repetidas diligentes y penosas exploraciones, el resultado no responde al esfuerzo desplegado.  
Las pocas que se venden resultan carísimas.

#### Nota agrícola

Aprovechando el excelente tempero de las tierras, se está aquí procediendo, con toda actividad, a las labores de siembra de cereales y leguminosas, lo mismo que a la roturación de los barbechos.

Con las copiosas lluvias caídas, en el pasado y en lo que va del presente mes, ha comenzado muy satisfactoriamente el actual año agrícola; apareciendo cada día mas, abundancia de pastos para el ganado lanar y cabrio.

Muy de desear es que siga la buena marcha emprendida y que, a fin de cuentas, el buen resultado correspondiera a tan halagüeños principios; tanto por lo que toca a sementeras como en lo referente a almendra, algarroba y demás arbolado.

**CAMEL** EL MEJOR CIGARRILLO. VENDESE EN ESTANCOS

#### PRENSA GRAFICA

### Nuevo Mundo

En su próximo número publicará una amplia información sobre el tema de más apasionante interés político (la ley de Congregaciones religiosas) con declaraciones de importantes personalidades.

Figuran también en el sumario: *Juquetes ex-regios. — Cómo se trabaja en el Dueso. — Mussolini declara la guerra a las mujeres. Paseos por California. — Presupuestos. — Teatros. — Arte y literatura y actualidades.*

#### PROGRAMA PARA HOY

### Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos). — Radio Catalana, EAJ 13 (268 metros, 20 Kw., 1.119 kilociclos)

7.15: Sesión de cultura física, por radio.

7.30 a 8.00: «La Palabra» (diario hablado de Radio Barcelona): Primera edición.

8.00: Sesión de cultura física, por radio.

8.15 a 8.45: Segunda edición.  
11.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.  
11.15: Transmisión telefotográfica de la carta del tiempo.  
13.00: Programa de discos selectos.  
13.30: Información teatral y cartelera. Continuación del programa de discos selectos.  
14.00: Cartelera cinematográfica. El sexteto de Radio Barcelona interpretará: Actualidades musicales (números escogidos entre los últimos éxitos). A continuación: «Marcha del Fénix» A. Enhaes; «La princesa de las Czaradas» (fragmentos) E. Kalman; «Serenata española» I. Albéniz.  
«Una excursión semanal por Cataluña». Descripción detallada de lugares, medios de locomoción, hospedajes y precios de una excursión a realizar desde Barcelona. Datos facilitados por la importante sociedad Asociación de Forasteros de Barcelona.

Continuación del concierto: «León» (fantasia sobre motivos populares leoneses) J. Frigola; «La mejor del puerto» (bulerías) F. Alonso; «Pan y toros» (fragmentos) Barbieri.  
14.40: Bolsa del Trabajo de EAJ uno.

15.00: Sesión de radio beneficencia organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España con discos escogidos.  
15.30: El micrófono para todo (sección dedicada a los suscriptores que con aficiones literarias, musicales o de recitación quieren actuar ante el micrófono de Radio Barcelona).

16.30: Fin de la emisión.  
19.00: Concierto por el trío de Radio Barcelona: «Canzonetta» E. Filippucci; «Berceuse» M. Delmas; Minuetto de la «Sonata número 11, op. 22» Beethoven; «Fausto» (selección) Ch. Gounod.

19.30: Boletín Quincenal Sanitario, facilitado por el Instituto Municipal de Higiene de Barcelona.

20.00: Programa del Radioyente (discos a petición de señores suscriptores de Radio Barcelona). Noticias de Prensa.

21.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cotizaciones de mercancías, valores y algodones.

Sesión dedicada a la familia del navegante. Actuación ante el micrófono de las familias de los tripulantes que se encuentran en alta mar. (Eventual).

21.05: Ópera. Retransmisión parcial de la ópera que se representará en el Gran Teatro del Liceo. (Consultad la Prensa.

21.10: La orquesta de Radio Barcelona interpretará: Marcha húngara de «La condenación de Fausto» Berlioz; «El arca de Noé» (selección) chueca; «Palma de Mallorca» (vals) Yoshitomo; «Preludio en si bemol» F. Chopin; Andante de la «Sinfonia

número 3» Schumann; «Sur le rocher» Gachet.  
22.00. Retransmisión desde Unión Radio EAJ 7. Madrid de una zarzuela.  
23.00: Noticias de Prensa. Continuación de la retransmisión.  
24.00: Fin de la emisión.

## DEPORTES

### Billar

#### Próximo concurso

Por el Café «Novedades Olmos 101» ha sido organizado un concurso que tendrá lugar el próximo día diez de diciembre, otorgándose varios premios a los vencedores, invitándose por mediación de la presente a todos los aficionados al noble juego; abriéndose las listas de inscripción en el citado Café Novedades hasta el día 7. inclusive.

## TURISMO

### Excursión a Barrera de Sa Marina, S'Estaca, Font Figuera, Puerto de Valldemosa y Son Mas

Para el domingo día 4 la ha organizado el Fomento del Turismo con el siguiente programa:

Salida en camión a las 7.30 de la mañana del local social hasta C'an Costa (Valldemosa), donde se apearán los excursionistas para seguir a pie por Barrera de Sa Marina, S'Estaca, Font Figuera, Puerto de Valldemosa, donde se comerá, subiendo hasta Son Mas, donde se tomará el camión de regreso.

Inscripciones hasta el mediodía del sábado en el local social, paseo del Borne, 36-40.  
Comida individual.

## Instrucción

### Títulos

En la Sección administrativa de 1.ª Enseñanza de Baleares, se han recibido los títulos de Licenciado en Medicina y Cirujía a favor de Antonio Servera Vidal y Mateo Pascual Verdera, naturales de Palma de Mallorca.

Los interesados pueden pasar a recogerlos presentando su cédula personal y dos timbres móviles de 0'25 pts.

## Cuestiones obreras

### Los metalúrgicos

El Sindicato Metalúrgico nos envía la siguiente nota:

«En Junta general celebrada el día 28 de Noviembre del año actual, por unanimidad se fomaron los siguientes acuerdos:

1.º Con el fin de cumplimentar la base 30 de las de trabajo en vigor, todos los metalúrgicos y similares que lleven un año de trabajo en el mismo taller, y en 22 de Diciembre no hubieran disfrutado las vacaciones o no esten disfrutándolas, abandonarán el trabajo, hasta el 31 del mismo mes inclusive.

2.º Con el fin de auxiliar a tres compañeros que se encuentran en grave estado de salud, y en situación económica difícil, se cotizará una cuota extraordinaria semanal de 0'25 cts.

Lo que se comunica para general conocimiento del gremio.—El Secretario, Antonio Gil.»

#### Los carpinteros

El Sindicato del ramo de laborar madera y anexos de Palma y su radio ha dirigido a los patronos del ramo la siguiente comunicación:

«Muy señores nuestros; En junta general celebrada en el día de hoy se ha acordado dirigir a ustedes el presente comunicado recordándoles la obligación que tienen de conceder los siete días de vacaciones anuales según consta en las bases firmadas entre «El Gremio de Ebanistas y Carpinteros» y este Sindicato en fecha 1 de agosto del corriente, entendiéndose que las susodichas vacaciones deben de concederse antes de finalizar el presente año.  
Teniendo convocada nuevamente la Junta general para el próximo miércoles día 7 del próximo mes esperamos se dignen haber contestado en la citada fecha.  
En espera de su contestación quedamos de ustedes ats. Por el Sindicato de la Madera.—El Secretario, José Cifre.»

#### DE HACIENDA

### Libramientos al pago

Por el Delegado de Hacienda de esta provincia se ha dispuesto sean puestos al pago, el día 2 de Diciembre, los libramientos extendidos a nombre de los señores siguientes:

- Depositorio Pagador.
- Hdo. Guardia Civil.
- Puertos y Pantanos.
- Don Domingo Noguera.
- Don Buenaventura Fondevilla.
- Don Bernardo Galmés.
- Don Vicente Furió.
- Jefe Depósitos Sementales.
- Don Andrés Morey Llompard.
- Don Manuel Ferrer.
- Don Antonio Salvá.
- Don Antonio Veiret.
- Don Jaime Rosselló Bibiloni.
- Don Jerónimo Berrocal.
- Don Antonio Aguiló.

## EL TIEMPO

### Telegramas recibidos

Alcudia J a las 9'00. — Viento N. E. fresco.—Mar marejada.—Cielo lluvioso.

Andraitx 1 a las 9'30. — Viento N. fresco. — Mar marejada.—Cielo nuboso.

Ibiza 1 a las 10'00. — Barómetro 766'0. — Termómetro 14'0.—Viento E. E. fresquito.—Mar marejada gruesa — Cielo lluvioso.

Vigía-Bajoll 1 a las 8. — Barómetro 767'0. — Termómetro 13'0.—Viento N. O. fresco.—Mar marejada.

—Cielo lluvioso horizontes limitados.

## MARITIMAS

### Movimiento del puerto

#### Jueves 1

Entradas: Procedente de Barcelona la motonave «Ciudad de Barcelona» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Tarragona el vapor «Atlante» con el correo, pasaje y carga.

Todos los días de 5 a 7 y media  
**Trocadero** **TÉ-DANSAT**  
Cubierto 3 ptas. Domingos 5 ptas.  
propina incluida  
**DANCIG BAR a las 10<sup>00</sup>**  
Tel. 1131 **Rambla, 1**

**LAS OCASIONES**  
Por cuenta de varios fabricantes liquidamos más de **2000** artículos al precio de **0'95** ptas. la pieza  
**Calzados para todos**  
Nuevas partidas a precios tirados  
Más de 5.000 personas visitan diariamente nuestra Exposición  
Precios rigurosamente fijos  
Entrada libre  
**Calle Quint n.º 9-11-13**  
**Casa Amarilla**

Procedente de Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Avilés el vapor «Jo sé Tartiere» con carbones.

Procedente de Barcelona el velero «Cala Murta» con efectos.

Salidas: Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga.

Para Mahón el vapor «Atlante» con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona la motonave «Ciudad de Barcelona» con el correo, pasaje y carga.

Para Castellón con lastre el vapor sueco «Herta».

Para Messina el vapor italiano «Adameilo» con lastre.

## RELIGIOSAS

**Santos del día**  
Santa Bibiana, virgen y mártir y San Severo, mártir.

**Cuarenta Horas**  
Continúan en el Socorro, en honra de la Inmaculada Concepción.

Exposición a las seis de la mañana.

Por la tarde, a las seis y media, rezo de Santo Rosario, Novena de la Inmaculada y reserva de Su Divina Majestad.

**Primer viernes de mes**  
Se practicará el ejercicio de los nueve primeros viernes de mes en

las iglesias y parroquiales acostumbradas en igual forma que el mes anterior.

#### Visita

A Ntra. Sra. de la Grada en la Catedral.

**Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca**

En el sorteo verificado hoy para la amortización anual correspondiente de las obligaciones al tres por ciento, emitidas en 18 de Junio de 1896, han resultado amortizadas las siguientes:

Cuarenta y siete de la serie B de a 209 pesetas números: 391 a 395, 397 a 400, 470, 565 a 570, 577 a 580, 751 a 755, 757 a 760, 891 a 897, 899, 900, 1081, 1082, 1084 a 1090.

Cincuenta y ocho de la serie C de a 100 pesetas números: 101, 106 a 108, 115 a 120, 231, 271 a 274, 276 a 279, 531 a 538, 540, 791 a 800, 1051 a 1060, 1070, 1152 a 1160.

Setenta seis de la serie D de a 50 pesetas números: 451, 453, 725 a 730, 811, 812, 814 a 820, 1071 a 1090, 1151 a 1160, 1361 a 1369, 1651 a 1660, 1681 a 1690, 1831 a 1840.

Podrán dichas obligaciones presentarse al cobro en las Oficinas del Crédito Balear o de sus sucursales desde 1.º de Enero de 1933, en que dejarán de devengar interés, según lo estipulado en las cláusulas de la emisión.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores tenedores de las citadas obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1932.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, R. Blanes Tolosa.

#### FOLLETÓN DE «EL DIA» 51

## A Sangre y Fuego

POR

ENRIQUE SIENKIEWICZ

pero me es imposible; ¿cuando piensas partir?

—Hoy mismo, a ser posible.  
Parte mañana. Llevarás contigo trescientos jinetes de Wierchul para que escolten a tu esposa, porque los bandidos infestan todos los caminos. Te daré una carta para Andrés Potoski.

—Obebezo. Ruego a Vuestra Alteza que ordene a Volodiovski y Podbieta que me acompañen.

—Concedido. Ven mañana a recibir mi bendición. Quiero enviar también un recuerdo mío a la princesa... Sois digno uno del otro. Hasta mañana.

El lugarteniente abrazó las rodillas del príncipe el cual repetía sin cesar:

—Dios te bendiga. Vuelve mañana.

Pero Kretuski no se levantaba, como si tuviese algo que decir.

—Alteza.

—¿Qué más deseas?—preguntó el príncipe.

—Perdonadme si pregunto, más mi corazón sufre. ¿Qué tenéis, Alteza? ¿Algún pesar os consume, o estáis enfermo?

—Eso no lo puedes saber tu—respondió el príncipe, poniéndole una mano en la cabeza— vuelve mañana.

Kretuski salió con el corazón angustiado.

Por la tarde fueron a verle Zavila, Volodiovski, Podbieta y Zagloba.

Sentáronse alrededor de la mesa y enseguida apareció Reudian con un barril de vino añejo de Hungría.

—En el nombre del Padre, del Hijo—gritó Zagloba—¿Qué miro? ¿Has resucitado?

Rendian inclinándose le abrazó las rodillas.

—No he resucitado, porque no he muerto, gracias a Vuestra Señoría.

—Después—añadió Kretuski—entró al servicio de Bohun.

—¡Oh! Este es una alhaja que encontrará un sitio bueno hasta en el infierno—dijo enfurecido Zagloba—Toma este puntapié en recompensa.

—Quedo muy agradecido—respondió.

—Es un bribón redomado—exclamó Kretuski—Figúrate que se aprovechó del botín de los cosacos de tal modo que todos nosotros juntos no llegaríamos a poseer la mitad de lo que él tiene, aun cuando vendiéramos todas nuestras tierras de Turquía.

—De veras, ¿eh?—dijo Zagloba

—Pues bien: toma este puntapié y aumentale. Como sigas así, si no acabas en la cruz, por lo menos concluyes en la horca. Vaya si es listo el niño—y diciendo esto, Zagloba le agarraba por las orejas y le atraía—Me gustan los jovencitos valerosos y voy a leer tu horóscopo: tu serás un hombre si no te vuelves una bestia. ¿Y qué dirá de ti Bohun, tu amo?

—¡Oh! ¿Qué queréis que diga?—repuso Rendian sonriendo—De vos, en cambio, señor, cuando se acuerda, rechina los dientes como un lobo.

—Vete al infierno—gritó colérico Zagloba.

El criado salió.

Los amigos pusieron a hablar del viaje de Kretuski y de la felicidad que le aguardaba.

Zagloba, al que las continuadas libaciones habían puesto de excelente

humor, comenzó a hablar de bautismos, de la felicidad conyugal y de la pasión de Andrés Potoski por la princesa.

Todos estaban alegres; Longinos suspiraba.

Al fin, la conversación recayó sobre las cosas de guerra, y en el principio.

Kretuski, que había estado ausente muchos días del campamento preguntó:

—¿Qué le sucede al duque? Está desconocido y no le comprendo. ¿Es posible que la causa sea su separación del mundo? Pero si todo el ejército está de su parte. Lo tiene todo en su mano, nadie puede obligarle y cuando quiera aplastará a Mielniski.

—Tendrá un ataque de gota—dijo Zagloba.

—Pues bien, yo os diré la causa de su melancolía—dijo Longinos agitando la cabeza—No lo he oído con mis oídos, pero sé que su limonero lo ha contado a otros. Por cuenta mía, nada diré: el príncipe es un bravo, buen militar, gran capitán, y no soy yo quien debe juzgarle; pero el capellán decía... Yo, nada ya digo que no sé nada...

—Vaya un galimatías—gritó Zagloba—Y después te quejas si nos reimos de ti, cuando no hablas dos palabras en cristiano. ¿Qué es lo que quieres decir? Das más vueltas que un trompo.

—Bueno. Decía que el príncipe ha derramado demasiada sangre. Es un caudillo, pero no tiene término medio: ni cuando se enoja ni cuando castiga.

—Apuesto a que quien dice eso tiene por cabeza una calabaza—dijo Zagloba.

Callaban todos y solo penetraba el ruido producido por los que banquetearan.

Volodiovski fué el que rompió el silencio.

—Entonces ¿qué es lo que sospechais?

—¡Hum!—respondió Zavila— yo

no sé. Se ve que tiene un pensamiento fijo y que combate consigo mismo. Tremenda lucha. Cuanto más grande es el ánimo, más agudo es el tormento.

No se engañaba el anciano caballero. En aquel momento el príncipe, de rodillas ante el Crucifijo, hablaba con Dios y con su propia alma. Contra la orden del primado, del canceller, del Senado, de los comandantes y del Gobierno, acudían todos al triunfador de los ejércitos: la República entera le extendía las manos suplicantes, tenía fe en su genio: «¡Sálvame!» decía por boca de sus hijos preclaros. «¡Tú solo puedes salvarme!» Y el príncipe Jeremias veía centenares de miles de hombres obedientes a su voz, campañas devastadas; oía el tronar de los cañones... Innumerables cadáveres cubrían las praderas de extensas manchas de sangre, mientras él galopaba sobre el cadáver de Mielniski, escuchando el rumor de las tropas que pregonaban la victoria.

El príncipe púsose en pie, extendiendo los brazos al Crucifijo que parecía rodeado de sangrienta claridad, y exclamó:

—¡Oh Dios mío! Tú sabes, Tú sabes que puedo cumplir el alto mandato... Habla... Ordena...

Pero Jesucristo callaba, permanecía con la cabeza inclinada sobre el pecho; silencio y triste, aparecía su rostro sobre la Cruz.

¿Qué hacían los nobles uniéndose a él y desobediendo a sus jefes superiores? Infringían la ley. ¿Y el ejército? Violaba la disciplina. ¿Y había de ser él, noble y soldado, quien diera el ejemplo de insubordinación, de desprecio a la ley por gozar del poder sólo dos meses? Porque si el príncipe Carlos era elevado al trono, aquel poder tendría que cederlo. ¿Y debía él dar un ejemplo tan funestísimo a la posteridad? Hoy Visnovieski, mañana Potoski, Firley, Zamolski, Lubomirski... Y si alguno satisfacía su ambición, los hijos seguirían el ejemplo de los padres y

de los abuelos, y entonces, ¿qué porvenir estaba reservado a la desdichada patria? ¡Oh Dios! ¡Hasta Mielniski se escudaba en el bien público y se rebelaba contra la ley y la autoridad!

Un temblor agitó los miembros del príncipe, y retorciéndose las manos exclamaba:

—¡Oh Dios!... ¿Seré yo otro Mielniski?...

Pero Cristo, con la cabeza coronada de espinas e inclinada sobre el pecho, seguía silencioso y doliente.

El duque experimentaba indecibles angustias.

—Si me apodero del poder, y el canceller, el primado y el Senado me declaran traidor a la patria, ¿qué puede ocurrir? Sobrevendría otra guerra civil. Si así fuera, Mielniski tendría razón para afirmar que soy el más peligroso enemigo de la República. ¡Ah! es la ambición insaciable de los grandes, el derecho que cada cual se arroga de menospreciar las leyes y el desenfreno de las pasiones lo que tantos males causan a la patria... ¡Ve, pues, vencedor orgulloso de Niemirow, de Maknovka y de Konstantynov; ve, duque y patlatino, a despojarse a los generales de su poder y a enseñar a la posteridad cómo pueden los hijos desgarrar y pisotear las entrañas de su madre, la patria intangible!

Lanzó un grito, y oprimiéndose la cabeza entre las manos, cayó nuevamente de hinojos ante el Crucifijo.

—¡Señor! ¡Piedad! ¡Señor! ¡Piedad!

Las rosadas tintas de la aurora manchaban el horizonte... El sol había salido, cuando el duque, poniéndose en pie, fué a llamar a su paje que dormía a la puerta.

—¡Ve corriendo a decir a los coroneles de las tropas y milicias que vengas en seguida!

Dos horas después la sala estaba llena de militares, Jeremias Visnovieski apareció en seguida y todos callaron. Estaba tranquilo, afable,

casí sereno; solamente en sus ojos había vestigios de la lucha sostenida.

—Señores—dijo—: Esta noche he consultado con Dios y con mi conciencia acerca de la conducta que debía seguir, y ahora os declaro a vosotros y por vuestro conducto a todas mis tropas, que por amor a la concordia y en aras del bien de la patria, he decidido someterme de buen grado a las órdenes del comandante en jefe.

Un profundo silencio reinaba en la asamblea.

Aquella misma tarde en la corte del castillo trescientos soldados del regimiento tártaro de Wierchul estaban prontos a partir, con Kretuski, para Bar, y en el castillo, el príncipe, que había invitado a comer a los oficiales más importantes, se despedía del valeroso caballero.

Sentábase Juan, como esposo, a la derecha del príncipe, y a su lado estaba Zagloba, en su calidad de salvador de la esposa.

El príncipe, que estaba de buen humor, brindó a la salud de la joven pareja. Las paredes y ventanas retumbaron con los vivas.

—Señores—dijo el príncipe—bebo y brindo por la prosperidad de nuestro amigo. ¡Que sean las ramas dignas del noble tronco!

—¡A su salud! ¡A su salud!

—¡Gracias ago—dijo Juan apurando una copa de malvasía.

—¡Vival!

# REGALAMOS A NUESTROS CLIENTES 15.000.000 de Ptas.

mediante participaciones de la Lotería Nacional  
del 22 de Diciembre

del valor del **10** % de sus compras

Comprando en

## LA SALDADORA

BROSSA, 16

obtendrá además de unos excelentes  
y baratísimos géneros

### UNA FORTUNA!

Medias de seda natural, Bemberg, artificial, hilo, lana, algodón, Calcetines lisos y de fantasía de todas clases, Camisetas, sueters y pullovers para Sra. Caballero y niño, lanas para labores y toda clase de Géneros de Punto.

#### Carnets de Chofer y Licencias de Caza

Tramitase en cinco días sin recargo. Agencia matriculada Roca, Santo Domingo, 18, Teléfono, 1544.

#### ESTUFAS DE CALIDAD Isotermix



¡VERDADERAMENTE MARAVILLOSO!  
No tiene ningún inconveniente  
SIN FUEGO, SIN HUMO, SIN PELIGRO

Funciona sin interrupción con sólo añadirle 1 litro de benzina corriente cada 12 horas.  
Consumo: 5 céntimos hora.

UNICO DEPOSITO AUTORIZADO PARA  
LA VENTA EN MALLORCA  
Establecimientos

**ANDRÉS BUADES**  
Cestos, 15 - 17 - P. Cort, 23 - 24

#### Recuerdo Vd.

la nueva organización de los talleres  
UTILAUTO.  
11 Febrero, 63 y 65 (Carratera Ma-  
nacor) Tel. 2173.

#### Muehacho

Se necesita.  
Calle Luis Martí, 31.

#### Se necesita Oficiala

para taller de modas.  
De 8 y media a 10, Calle Gomila, 5.

#### Se necesita

criada joven.  
De 8 y media a 10, Calle Gomila, 5.

#### Vendo

antigua carboneria situada en la calle  
de Serriá por no poder atender el ne-  
gocio. Razón en el mismo estableci-  
miento.

#### Se vende

Negocio por no poderlo atender.  
Informes: San Miguel, Kiosco de  
periódicos.

#### Vendo

En Son Rapiña.  
Es Garrigó - Son Quint.  
Solares Económicos.  
Próximos tranvia.  
Plazos y contado.  
Razón: J. Ventayol.  
Avda. Alejandro Rosselló, 121.  
Teléfono 1313 - Palma.

#### ¡¡AUTOMOVILISTAS!!

Con la nueva Estufa Isotermix  
para autos, no hay invierno.  
Coches a la intemperie arran-  
can en un cuarto de vuelta.  
Precio 85' - ptas.  
(Con caja suplementaria)



Usenla para evitar la congela-  
ción del radiador y para calefaca-  
ción interior del coche.  
Calor sin fuego y sin peligro.  
Folleto gratis. Venta exclusiva.  
**Andrés Buades Ferrer**  
Cestos, 15 - 17 y Cort, 23 - 24

#### GOMAS

#### AMANTOS



#### Se vende

En Génova (Son Toent) terreno que  
mide 274,35 m.  
Informes: Espartero 36, (Santa Cata-  
lina).

**A Comerciantes e Industriales**  
Recibo o compro cualquier merca-  
dería para liquidar.  
Ofertas a Quint, 9.

## Tres Tonos Más Clara en Tres Noches

LUNES MARTES MIERCOLES



1ª Noche 2ª Noche 3ª Noche  
La Cera de Flores Quita Años de la Cara

Haciendo perfumes se ha descu-  
bierto que la pura cera virgen que se  
encuentra en el corazón de las flores  
tiene propiedades maravillosas para  
blanquear la piel. Con esta substancia  
delicada, de color blanco cremoso  
llamada Cera Aseptina, las mujeres  
pueden ahora conseguir rápidamente  
una piel mucho más clara. Todas  
las apariencias ásperas, apergamina-  
das y oscuras del cutis se borran y  
reaparecen los tejidos claros, suaves  
y juveniles.  
Aplicando la Cera Aseptina por la

noche penetra en la piel y la suavi-  
za durante el sueño fraccionando la  
capa exterior más dura del cutis en  
pequeñas partículas que se quitan  
facilmente al lavarse la cara por la  
mañana. Así se revela cada día más  
la belleza escondida de una piel en-  
teramente nueva y fresca.

Se debe emplear la Cera Aseptina  
para la cara y el cuello - y también  
por los hombros, los brazos y las  
manos - pues de otra manera se no-  
taria demasiado la diferencia de co-  
lor de la piel



Elaborada con plantas aromáticas de la  
Selva del Chaco Argentino  
Precio en toda España 5 Ptas.  
Venta al por mayor: CORTES, 550 - BARCELONA

#### Recauchutados "Mechalin"

Algunos precios corrientes

82 x 6, 100 pesetas 18 x 45, 55 pesetas  
820 x 120, 78 " 730 x 130, 60 "

Nuestros recauchutados o reengomados están completamente garantizados,  
pues corapetimos en calidad, en precios y en rapidez

REPARACION DIARIA DE CAMARAS

**Grandes Talleres MECHALIN**  
Calle OLMOS, 96, interior PALMA

## ARTICULOS DE GOMA

### Amiantos

en hilos—trenzas—empaquetaduras  
—Planchas—Juntas—Cartones—  
Blancos y Klingersits, etc, etc.

### Empaquetaduras

Americanas—Patent—Cáñamos—  
Algodón al Grasa—Paragón—Im-  
perial Lyon etc, etc.

### Planchas de goma

Flexibles o Endurecidas—Sola é  
con tela algodón y telas Metálicas  
en todas calidades, etc.

### Mangueras

Para Impulsión, aspiración, Presión,  
Vapor, Aire comprimido oxígeno,  
ácidos, etc, etc.

### Tubos de goma

Todas calidades colores gruesos, y  
diferentes aplicaciones, exacta eje-  
cución etc, etc.

**CASA CODINA Unión, 8 - PALMA (Junto al Paseo del Borne)**

#### EMPAQUETADURAS

Planchas  
de goma



**CASA CODINA - Unión, 8 - PALMA**  
(Junto al Paseo del Borne)

#### ¿Señoras?

Antes de hacerse la Permanente,  
visítala la Peluquería Inglesa.  
Permanente sin corriente en la ca-  
beza 20 pesetas.  
Especialidad en Ondulación Marcel  
y al agua.  
Escursach 28 1.º, (Frente Banco Es-  
paña).

#### Propietarios

Si queréis Alquilar vuestras Fin-  
cas Venderlas o traspasar vuestros  
negocios dirijirse en la Calle  
de los Olmos n.º 21

Agencia de Compras y Ventas

#### Se venden barato

De 1 a 8 Solares, 2 plantas bajas y  
1 cochera, que lindan en la Calle de la  
Fábrica y de Caro (Frente a la Roque-  
ta) en Sta. Catalina. Un Studebaker  
sedán 15 H. P. y un Citroén Cabriotet  
5 H. P.  
Informes: Plaza de Giner de los  
Ríos, 34, 3.º, (Cerca Plaza Toros).

## CURE RUBBER



Es el Recauchutado perfecto que aplica  
desde ahora sobre neumáticos desgasta-  
dos con referencias de un gran kilome-  
traje la

**CASA CODINA - UNION, 8, PALMA**

Se necesitan Representantes Pueblos)

#### MANGUERAS



Tubos de goma  
**CASA CODINA**  
Unión, 8 - Palma  
(Junto al Paseo del Borne)

#### Libros nuevos

Webster.—El misterio de «Cuatro  
Lagunas».  
Page.—La vida privada de Greta  
Garbo.  
Escalante.—Satanismo erótico.  
Roberts.—El éxtasis perdido.  
Fabian.—Juventud ardiente.  
Chautepleure.—La aventura de Hu-  
quette.  
Laski.—El estado moderno.  
Los estoicos.  
Reparación de automóviles.  
Almanaque Bailly Bailliere 1933.  
Grandchamp.—Fidelidad.  
Nau de Velde.—Aversión y atrac-  
ción en el matrimonio.  
De venta en la Librería Escolar, Pla-  
za de Cort, 4, Palma.

#### Peluquería para Señoras

Ondulación permanente 12 pesetas  
garantizada seis meses. Enseñanza de  
Ondular al agua Marcel y permanente.  
Platería 49 1.º falta aprendiz.

#### Muehacho

de 14 a 16 años, se necesita para re-  
cados, con buenos informes.  
Colmado La Riojana, Avda. Conde  
Sallent, 31.

#### Se vende

Billar casi nuevo con bandas de  
goma.  
Informes: Olmos, 101.

#### Camarera

Se necesita que sepa sus obligacio-  
nes.  
Obispo 5, Pensión Planas.

#### EL PELO

de su cara afeada  
lo extirpamos con  
novísimo procedi-  
miento científico rá-  
pido y definitivo,  
sin dejar rastro.  
Consulta gratis.—  
Conquistador, 7.

#### Se alquila

Piso primero con terraza agua a  
grifo, 3 cuartos dormitorios, sala, co-  
medor y cocina, situado a la orilla  
del mar en el Coll d'en Rebassa.  
Informes: Calle R. Violante 13, 1.º,  
(Hostalets).

#### Licencias Caza

Tramitación en esta  
Agencia Matriculada

#### Piso principal

Lujosamente amueblado 4 habita-  
ciones, baño gran confort para alquilar.  
Calle Archiduque, Luis Salvador,  
n.º 102, visible de 9 a 12 y de 3 a 6.



Depositarlo: Vda. de I. Ferteza  
Palma de Mallorca

#### Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin  
pensión. Agua caliente a cualquier ho-  
ra, cuarto de baños. Tratamiento fami-  
liar y económico.  
Se sirven comidas a domicilio.  
Concepción n.º 9.—Palma.

## Grupos Moto-bomba "REX"

CON MOTORES DE GASOLINA O ACEITE PESADO  
TIPO DIESEL Y BOMBAS CENTRIFUGAS, DE PISTÓN  
Y DE ROSARIO, etc., DE NUESTRA FABRICACIÓN

## Grupos electrógenos «REX» para alumbrado

Facilitamos gratis presupuestos de instalaciones completas  
Garantizamos nuestros productos durante DOCE MESES

CONSTRUCCIONES MECANICAS REX, S. A. Borrell, 236 al 244. Barcelona  
Distribuidor y referencias en Palma de Mallorca

JUAN MARCH MONJO - Calle Luis Salvador, 101 - Palma

# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

## Estados Unidos

### La "Marcha del Hambre"

Nueva York 1.—La circulación en las calles de esta capital se encuentra paralizada por una procesión de millares de personas, que acompañan a 600 manifestantes de la "Marcha del Hambre", delegados de todos los Estados.

Dichos manifestantes se dirigen hacia Washington, donde el Congreso ha de reanudar sus sesiones el lunes próximo.

Una multitud de obreros sin trabajo, de Nueva York, les acompañó, cruzando el Hudson, hasta New Jersey.

Los manifestantes iban precedidos por un enorme camión automóvil que contiene material para hacer pegasus de los desfiles y de los incidentes del camino.

Al terminar la procesión, unos camiones grandes llevaban letreros diciendo: «Pedimos el seguro contra la falta de trabajo».

## Rusia

### Importante descubrimiento

Moscu 1.—Se anuncia un descubrimiento muy importante del profesor Balachoffsky director del Instituto para la transfusión de la sangre, en dicha capital.

Se puede ahora conservar durante tres semanas, con todas sus cualidades, la sangre de una persona muerta, y emolearla durante aquel tiempo para la transfusión.

Los experimentos realizados han demostrado que la sangre solo empieza a descomponerse seis horas después de la muerte, de modo que se puede sacarla del cadáver durante aquel tiempo, para después conservarla.

Sangre obtenida de este modo fué empleada para la transfusión. al cabo de dos semanas, con los mismos resultados como si hubiera sido sacada de un cuerpo en vida.

## Polonia

### Comunistas detenidos

Varsovia 1.—La policía detuvo a 195 comunistas que estaban celebrando una reunión en un lugar secreto.

### Oficina de Correos asaltada por bandidos

Varsovia 1.—En la ciudad de Grodek Jagiellovska, cerca de Lwow, ocho bandidos armados penetraron en la oficina de Correos, disparando contra tres oficiales y otras cuatro personas.

Los oficiales contestaron inmediatamente a tiros, matando a dos de los bandidos y resultando heridos todos los defensores de la oficina en el combate que siguió.

Los seis bandidos que quedaban consiguieron finalmente escapar con cuatro mil zlotys, dejando a los dos muertos en la oficina.

## Alemania

### Desfalco

Berlin 1.—Al examinar la contabilidad de la sucursal de la «Deutsche Bank» en Dusseldorf, se descubrió un desfalco de 70 millones de reichsmarks.

El director de la citada sucursal huyó.

### Las relaciones comerciales anglo-alemanas

Berlin 1.—Se anuncia que las discusiones anglo-alemanas referentes a asuntos comerciales empezarán en dicha capital el día 6 de diciembre actual.

Se referirán principalmente a las dificultades causadas por los derechos de importación en Inglaterra de ciertas mercancías alemanas y por las restricciones a la importación de carbón inglés en Alemania.

### La crisis

El partido nacional-socialista

Berlin 1.—El Comité de dirección del partido nacional-socialista se ha declarado en contra de la proposición de colaboración sometida por von Schleicher, con la atribución de los nacional-socialistas del ministerio de Gobernación y del cargo de comisario del Reich en Prusia a cambio del apoyo de dicho partido durante cuatro meses.

A consecuencia de dicha decisión de los nacional-socialistas, parece ahora que la única solución posible

es el nombramiento de un gabinete «presidencial».

### Alrededor de Hitler

Berlin 1.—Hitler se encuentra todavía en el hotel del Elefante, con sus tenientes Goering, Frick, Straesser y Goebbels, y no parece que tenga el propósito de ir a Berlín.

Debe pronunciar un discurso electoral esta noche con motivo de las próximas elecciones municipales en Turingia, que se han de celebrar el próximo domingo.

Mientras tanto, parece que retroceden rápidamente las probabilidades de que von Papan vuelva a ser nombrado canciller y la mayoría de los observadores admiten que cualquiera que sea la contestación de Hitler, si es que conteste, Schleicher recibirá el encargo de formar el nuevo gabinete.

No se sabe exactamente si antes de formarlo celebrará la conferencia prevista con el jefe de los nacional-socialistas pero se dice que en todo caso puede hablar por teléfono.

Por todas partes ha llegado a ser evidente que un gabinete presidido por Schleicher tendría una libertad de acción mucho mayor y se cree que para desarmar a la oposición en el Reich, Schleicher consentirá en modificar algunos de los decretos-leyes, principalmente aquellos que se refieren al trabajo y a los problemas sociales.

### Conjeturas de la Prensa

Berlin 1.—La prensa cree que von Neurath conservará la cartera de Negocios extranjeros, pero no se sabe si Schleicher conservará la cartera de la Reichswehr al ser nombrado canciller.

Es probable que el ministro de Fi-

nanzas, conde Schwerin-Krosigk conserve su cargo.

Se prevén grandes dificultades sobre los ministerios de Trabajo y de Economía, para uno de los cuales o tal vez para los dos combiados muchos creen que Schleicher quisiera tener la cooperación del ex-canciller Stegerwald, del partido del Centro.

### Neurath no irá a Ginebra hasta que se haya constituido el nuevo Gobierno

Berlin 1.—El ministro de Negocios extranjeros von Neurath no irá a Ginebra para participar en la Conferencia de cinco potencias hasta que se ha constituido el nuevo gabinete alemán.

Se ha anunciado dicha decisión a los estadistas extranjeros interesados y la han aprobado.

### ¿Schleicher o Papan?

Berlin 1.—Von Hindenburg ha recibido esta tarde a von Papan y al ministro de la Reichswehr, Schleicher, que le hicieron su relato sobre sus negociaciones pero no se ha publicado ninguna declaración sobre la entrevista.

Se dice que Hitler ha enviado desde Weimar una carta al presidente von Hindenburg en la que declara en su opinión la situación política no ha cambiado de modo que no existe para él ningún motivo de modificar su decisión anterior, pero se supone que no rechaza la posibilidad de una conferencia en breve con von Schleicher.

Lo que queda por ahora saber es si el presidente encargará a éste la formación del nuevo Gobierno o si llamará a von Papan.

929 351 534 009 882 288 068

055 830

### Ocho mil

332 565 313 994 119 842 252  
120 068 926 745 727 561 966  
000 066 504 905 622 140 360  
481 330 065 682 588 295 750  
592 203 587 304 998 370 591

### Nueve mil

515 644 178 006 316 201 614  
144 598 966 755 404 342 126  
829 386 661 246 447 718 469  
611 785 164 562 694 791 299  
152 487 573 296 170 616 316  
329 293 242 567 012 529 546

### Diez mil

181 132 573 674 992 984 071  
152 883 737 986 133 763 838  
502 826 420 225 965 243 184  
870 545 100 215 807 395 213  
993 586 185 398 520

### Once mil

028 048 852 624 109 330 373  
787 780 207 782 292 430 394  
196 926 706 935 440 320 026  
767 152 102 507 538 653 370  
228 027 443 262 161

### Doce mil

244 286 654 874 158 277 811  
171 923 509 949 050 935 309  
602 580 066 162 206 099 907  
621 024 998 203 770 214 690  
032 344 203 948 922 379 496  
944 707 312 617 959 994

### Trece mil

331 606 957 526 476 040 197  
226 010 199 835 970 664 530  
018 663 767 696 721 356 499  
246 476 994 429 017 527 687  
579 375 163 414 670 114 461  
119 953 967 718 263 803 652  
365 985 833 920 739 365

### Catorce mil

509 676 652 874 641 262 300  
002 965 604 665 245 404 191  
636 499 340 524 492 861 210  
200 690 149 049 627 080 542  
571 712 069 511 778 612 109  
703 042 153 232 528 377 078  
127 428 873 894

### Quince mil

123 905 762 719 562 278 443  
833 700 548 869 518 476 613  
911 771 286 895 353 223 691  
628 307 225 649 945 224 603  
010 584 669 997 810 448 852  
765 615 413 965 185 763 133  
381

### Diez y seis mil

556 183 282 424 269 160 936  
771 461 704 483 241 783 756  
984 368 990 570 356 644 594  
025 116 765 326 653 740 433  
344 105 953 277 303 753 598  
117 585 175 147 840

### Diez y siete mil

206 042 525 744 397 417 476  
700 918 044 540 767 102 943  
186 781 278 502 068 105 054  
110 741 003 285 347 133 798  
732

### Diez y ocho mil

412 131 760 420 682 578 220  
499 060 805 098 363 923 471  
974 145 649 274 807 332 208  
653 497 387 970 652 489 117  
893 810 885 011 335 746 170  
135 641 083 262 201 599 230  
101 596 134 841 124 032 602  
948

### Diez y nueve mil

560 005 622 465 101 078 578  
808 555 322 870 997 280 110  
097 026 678 435 874 332 527  
657 929 771 563 876 673 148  
991 706 730 741 547 817 669  
938 557 384

### Veinte mil

170 106 755 764 418 390 297  
859 618 469 564 235 213 522  
273 944 880 765 133 098 560  
836 996 105 028 916 932 523  
125 863 697 259 261 734 845  
655 451 475 260 403 817 651  
415 718 678 166 597 410 578

### Veinte y un mil

703 757 623 626 611 374 870  
369 901 768 308 071 505 594  
712 048 721 205 421 371 867  
762 192 302 735 787 538 442  
737 372 513 184 256 933 172  
099 642 388 840 466 826 163  
988 905 414 890 439

### Veinte y dos mil

677 181 754 384 250 506 776  
266 552 607 750 849 712 253  
031 294 748 374 708 958 733  
982 828 011 715 923 267 971  
244 186 919 259 589 862 848  
272 273 791 279 801 108 963  
827 284 401 952

### Veinte y tres mil

357 904 887 642 894 195  
998 915 800 086 525 514  
540 277 717 321 974 999

# Almacenes EL BARATO

CUESTA TEATRO, 15

Loza, Cristal, Batería de Cocina,  
Objetos para Regalo

PRECIOS REBAJADÍSIMOS

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

Table with multiple columns of numbers representing prices and discounts for various goods.

## Noticias generales

El maestro Vives, gravísimo  
Madrid 1 a las 20.—A última hora se ha agravado el maestro Vives, que sufre un nuevo ataque de asma cardiaca.

Ha muerto Vives  
Madrid 2 a las 2.—Acaba de fallecer el maestro Vives.

## Cuestiones obreras

Cádiz  
Cádiz 1.—La huelga de panaderos presenta caracteres violentos.

Algunos establecimientos han sido apedreados, rompiéndose lunas. Volcaron carros de pan, resultando herido de una pedrada el carrero José Martínez.

Oviedo  
Oviedo 1.—Por parar la Cooperativa Eléctrica de Langreo por falta de carbón abandonaron el trabajo quince mil obreros.

## SUCESOS

Choque de trenes  
Diez y nueve heridos  
Teruel 1.—En el apeadero de Candó chocaron el correo de Valencia y mercancías por error del guarda aguja.

Se empotraron ambas locomotoras y varios vagones y otros saltaron. Resultaron diez y nueve heridos y varios graves, incluso el fogone del correo, que se halla gravísimo.

## Espectáculos

Principal  
Desde las 6 función de cine: «Cocktail de celos» y «El tapete verde».

Lirico  
Desde las 6 función de cine.

Balear  
Desde las 6 función de cine: «Las kal del Rio Grande» y «Esta noche tal vez...»

Born  
Desde las 6 función de cine: «Colemán» y otras.

Moderno  
Desde las 3:30 función de cine: «El Centauro» y «Aristócratas del crimen».

Oriental  
Desde las 6 función de cine: «Llamada salvadora», «La ciudad de los ensueños» y una cómica.

Rialto  
Desde las 3:30 función de cine: «Juventud audaz» y «El Danubio azul».

Se vende  
Auto marca Essex sedan cuatro puertas, casi nuevo.  
Informes: Plaza Eusebio Estada, 2.

# RIALTO

Hoy y todos los días a las 3:30

# JUVENTUD AUDAZ EL DANUBIO AZUL

Orquesta Zingara RODE  
Lunes: RECIEN CASADOS, Janet Gainor y Charles Farrell.

Luisa Fazenda y June Clyde

Brigitte Helm, Joseph Schildkrant

# Moderno

Hoy y todos los días a las 3 y media

# EL CENTAURO ARISTOCRATAS DEL CRIMEN

Lunes: SECRETOS DE AUSTRALIA. (La Cautivadora Rubia). Una mujer blanca perdida entre los indigenas pertenecientes a la raza más antigua del mundo. Explicada en Español.

Marión Shilling, Nick Stewart

Ricardo Cortez  
Helen Twelvetrees